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ИНТЕРЕСЫ ГОСУДАРСТВА –
ИНТЕРЕСЫ НАРОДА

На очередном заседании
правительства, состояв-
шемся второго июля под
председательством Прези-
дента Грузии Эдуарда Ше-
варднадзе, был рассмотрен
и одобрен подготовленный
в Государственном департа-
менте по туризму и курор-
там законопроект “О внесе-
нии изменений и дополне-
ний в Гражданский кодекс
Грузии”. Эта законодатель-
ная инициатива Департа-
мента, на первый взгляд,
выглядела несколько нео-
бычно, но, как оказалось, в
условиях свободных эконо-
мических отношений нужно
многое из того, о чем рань-
ше даже не было представ-
ления. Как отметил предсе-
датель Департамента Важа
Шубладзе, в Грузии масш-
табные перспективы туриз-
ма, поэтому нам следует
подготовить для этой важ-
ной отрасли соответствую-
щую правовую базу.

В 2002 году Грузия офи-
циально подписала Евро-
пейскую конвенцию “Об от-
ветственности владельцев

гостиниц за собственность
их гостей”. Конвенция уста-
навливает ответственность

владельцев гостиниц, опре-
деляет виды собственности
гостей и размер компенса-

ции в случае ее порчи, по-
тери или уничтожения.

Окончание на 3-й стр.
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ПРЕЗИДЕНТ ГРУЗИИ
ОТБЫВАЕТ НА САММИТ ГУУАМ

3 июля Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе отбыва-
ет в Ялту. Он примет участие во встрече глав государств
стран-членов ГУУАМ, которая состоится 4 июля.

В рамках визита будут проведены и двусторонние встре-
чи. 3 июля Президент Грузии с глазу на глаз встретится с
Президентом Украины Леонидом Кучмой. В тот же день у
него будет встреча со вторым заместителем Государствен-
ного секретаря Соединенных Штатов Америки С.Пайфе-
ром.

4 июля состоится открытие центрального мероприятия
визита – саммита ГУУАМ на высшем уровне. Глав госу-
дарств-участников саммита примет Ливадийский дворец.
Запланировано принятие совместных документов.

Пресс-служба Президента Грузии - Сакинформи

***
24 июня заместитель Государственного секретаря США Ри-

чард Л. Армитэдж принял в Государственном департаменте
послов Грузии, Украины, Узбекистана, Азербайджана и Мол-
довы (группа ГУУАМ) для обсуждения многосторонних про-
ектов, призванных повысить уровень региональной безопас-
ности и стимулировать экономическое развитие в регионе.
Заместитель Государственного секретаря подчеркнул, что
США заинтересованы и активно поддерживают прогресс,
уже достигнутый в рамках совместных проектов США-ГУУ-
АМ в области торговли, транспорта и в вопросах сотрудни-
чества в правоохранительной сфере.

Армитэдж подчеркнул, что Соединенные Штаты уверены
в том, что соглашения по этим программам будут одобрены
участниками саммита глав государств ГУУАМ, который со-
стоится в Ялте, Украина, третьего-четвертого июля 2003 года.
Заместитель Государственного секретаря и послы стран груп-
пы ГУУАМ отметили важное значение укрепления сотрудни-
чества между Соединенными Штатами и ГУУАМ и согласи-
лись с тем, что эта организация способна оказать благотвор-
ное влияние на развитие всего региона.

ВЕРХОВНЫЙ КОМИССАРИАТ
ПО ДЕЛАМ БЕЖЕНЦЕВ ДОВОЛЕН

СОТРУДНИЧЕСТВОМ

Верховный комиссариат
ООН по делам беженцев вы-
ражает Президенту и влас-
тям Грузии благодарность
за плодотворное и заинте-
ресованное сотрудниче-
ство. На состоявшейся 2
июля встрече с Президен-
том Грузии Эдуардом Ше-
варднадзе заместитель
Верховного комиссара ООН
по делам беженцев Камэл
Морджан подчеркнул, что
Грузия по сей день добросо-
вестно выполняет одно из
своих важнейших обяза-
тельств – не отказывать в
приюте оставшимся без
крова людям.

Представительство Вер-
ховного комиссариата ООН
по делам беженцев функци-
онирует в Грузии с 1993
года. Первоначально его за-
дача заключалась в оказа-
нии гуманитарной помощи
только изгнанным из Абха-
зии и Цхинвальского реги-
она. На сегодня к этому кон-

тингенту добавились и бе-
женцы из Чечни. По оценке
гостя, приняв чеченских бе-
женцев, Грузия предприня-
ла чрезвычайно гуманный
шаг, хотя отметил и то, что
Верховный комиссариат по
делам беженцев объектив-
но оценивает создавшиеся
в Грузии проблемы в связи
с принятием этого реше-
ния.

Президент Грузии вы-
разил гостю благодар-
ность за помощь, оказы-
ваемую нашей стране
Верховным комиссариа-
том по делам беженцев.
«Существование людей
этой категории с очевид-
ностью подтверждает, что
в мире не всё  в порядке»,
- заявил Эдуард Шевард-
надзе и обратил внима-
ние гостя на последствия
агрессивного сепаратиз-
ма, как весьма опасного
для человечества явле-
ния. По его оценке, оно не

менее опасно, чем между-
народный терроризм, и
поэтому против него необ-
ходима борьба объеди-
нёнными усилиями.

Глава государства гово-
рил о вопросах, связанных
с чеченскими беженцами в
нашей стране. «По отноше-
нию к ним Грузия осуществ-
ляет подобающую ей и со-
ответствующую её традици-
ям политику. Мы помогаем
им по возможности», - под-
черкнул Эдуард Шевард-
надзе и отметил, что в то же
время Грузия ставит перед
властями России вопрос о
создании условий для воз-
вращения этих людей в род-
ные дома.

На встрече речь шла и о
ходе процесса решения кон-
фликтов в Абхазии и Цхин-
вальском регионе.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

Всемирная Организация
Здравоохранения наградила

первую леди Грузии
Президент Международ-

ной ассоциации «Женщины
Грузии за мир и жизнь» Нану-
ли Шеварднадзе награждена
«Малой золотой медалью» и
почётным сертификатом
Всемирной организации
здравоохранения за актив-
ное участие в мероприятиях
по эрадикации полиомиели-
та и большой личный вклад в
осуществление кампании
прививок в стране.

С 1995 года Грузия прини-
мает участие в программе по
ликвидации полиомиелита,
осуществляемой Всемирной
организацией здравоохране-
ния. За это время в рамках
направленной против полиомиелита операции «Мекакам» несколько раз на высоком
уровне была осуществлена кампания массовых прививок детям, внедрена соответству-
ющая стандартам Организации система активного лабораторного эпиднадзора за ост-
рыми и вялыми параличами. В результате всего этого в 2001 году Сертификационная
комиссия стран Европейского региона объявила Грузию, наряду с 50-ю другими государ-
ствами Европы, зоной, свободной от полиомиелита.

Сакинформи

Создан Комитет по восстановлению
территориальной целостности Грузии

Решение конфликтов
мирным путем и восста-
новление территориаль-
ной целостности Грузии –
главная задача Грузинского
государства и общества.
Достижение этой цели не-
возможно без единой, со-
гласованной, целенаправ-
ленной деятельности госу-
дарственных структур и
общества. Решение конф-
ликтов мирным путем, осу-
ществляемым под эгидой
международного сообще-
ства политическим процес-
сом – приоритетная зада-
ча. Вместе с тем, несмот-
ря на усилия международ-
ной общественности, осно-
вой полномасштабного
мирного решения пробле-
мы должны стать действен-
ная работа, прежде всего,
государственных органов
Грузии, в частности, рост и
эффективное использова-
ние возможностей как со-
циально-экономического
потенциала, так и потенци-
ала обороноспособности.

Решение конфликтов
мирным путем и восста-
новление территориаль-
ной целостности Грузии
требует согласованных
действий и усилий госу-
дарственных структур
страны. В целях интенси-
фикации и усиления коор-
динации этого процесса
Указом Президента Грузии
создан Комитет по восста-
новлению территориаль-
ной целостности Грузии (в
дальнейшем – комитет) со
статусом правительствен-
ного комитета.

Утвержден состав ко-
митета: Эдуард Шевард-
надзе – Президент Грузии,
председатель комитета,
Ираклий Батиашвили –
председатель Комитета
Парламента Грузии по обо-
роне и безопасности,  Да-
вид Тевзадзе – министр
обороны Грузии, Автандил
Иоселиани – председа-
тель Государственного де-
партамента разведки Гру-
зии, Малхаз Какабадзе –

министр по особым делам
Грузии (секретарь комите-
та), Ираклий Менагариш-
вили – министр иностран-
ных дел Грузии, Коба Нар-
чемашвили – министр
внутренних дел Грузии,
Валерий Хабурдзания –
министр государственной
безопасности Грузии, Тедо
Джапаридзе – помощник
Президента Грузии по воп-
росам национальной безо-
пасности, секретарь Со-
вета Национальной безо-
пасности, Автандил Джор-
бенадзе – Государствен-
ный министр Грузии.

Государственные уч-
реждения исполнитель-
ной власти Грузии в рам-
ках своей компетенции и
в установленном дей-
ствующим законодатель-
ством порядке обеспечат
выполнение решений ко-
митета.

Секретарь комиссии в
двухнедельный срок пред-
ставит на утверждение
план работы на 2003 год.





 

сегодня в мире

В основу создания этой
организации легло совпаде-
ние позиций этих пяти госу-
дарств по многим вопросам
современных международ-
ных отношений.

Учреждение консультатив-
ного форума ГУАМ - Украины,
Азербайджана, Грузии и Мол-
довы - состоялось десятого
октября 1997 года в Страсбур-
ге в ходе саммита Совета Ев-
ропы. Тогда было одобрено
Общее коммюнике глав четы-
рех государств, в котором
была подчеркнута необходи-
мость развития четырехсто-
роннего сотрудничества для
укрепления стабильности и
безопасности в Европе на ос-
нове принципов уважения
суверенитета, территориаль-
ной целостности, незыбле-
мости границ государств, де-
мократии, верховенства за-
кона и уважения прав челове-
ка. Страсбургское коммюнике
формально закрепило посте-
пенное политическое сбли-
жение и практическое углуб-
ление сотрудничества между
странами во многих областях
как на международной арене,
так и в двусторонних отноше-
ниях.

24 апреля 1999 года в Ва-
шингтоне в рамках встречи на
высшем уровне Совета Евро-
атлантического партнерства
(СЕАП) состоялась встреча
президентов государств-уча-
стников ГУАМ и Узбекистана.
По итогам встречи было под-
писано Вашингтонское заяв-
ление, формат форума
трансформировался в ГУУАМ.

Приоритетные направле-
ния сотрудничества в ГУУАМ
определены Ялтинской Хар-
тией ГУУАМ. Это, в частности:

- углубление торгово-эко-
номических связей между
государствами ГУУАМ;

- развитие инфраструкту-
ры транспортных коридоров
с соответствующей гармони-
зацией правовых и институ-
циональных основ этой сфе-
ры, унификацией таможен-
ных и тарифных норм в соот-
ветствии с мировыми стан-
дартами;

- обеспечение энергети-
ческой безопасности;

- борьба с международным
терроризмом, организован-
ной преступностью, неле-
гальной миграцией и незакон-
ным оборотом наркотиков.

Организационная структу-
ра. Высшим органом ГУУАМ
является ежегодная встреча
глав государств-участников.
Исполнительный орган - Со-
вет министров иностранных
дел стран ГУУАМ (СМИД ГУУ-
АМ). Функции рабочего орга-
на выполняет Комитет наци-
ональных координаторов

- Каким образом Хрущев по-
пал на вершину власти?

- Частично это произошло
благодаря его достоинствам. Он
любил и умел упорно работать,
был умен, пользовался популяр-
ностью у окружающих. Хрущев
умел нравиться людям, которым
должен был нравиться. Он мог
одновременно быть безжалост-
ным и мечтательным. Некото-
рые из его пороков помогли Хру-
щеву достичь вершин власти.
Это не только моральная нераз-
борчивость - например, его со-
участие в сталинских чистках, 
но также и недостаток образова-
ния и даже совершенные им
ошибки. Это объясняет, почему
Сталин доверял Хрущеву - пото-
му что он не чувствовал угрозы с
его стороны. И именно поэтому
конкуренты Хрущева его недооце-
нивали. Это позволило ему вы-
жить в те времена, когда его кол-
леги - часто более умные и обра-
зованные - уничтожались.

Хрущев старательно играл
роль Иванушки-дурачка, но он и
на самом деле был дураком до
определенной степени. Можно
сказать, что он был шутом при
дворе Сталина. Если вы посмот-
рите документальные фильмы
того времени, в которых Хрущев
общается со Сталиным, то суть
их отношений находится на по-
верхности. Сталин холоден, мол-
чалив, спокоен, а Хрущев ожив-
лен и искрометен, он сыплет
шутками и играет дурачка.

- И почему он так себя вел?
- Он был, безусловно, убеж-

денным коммунистом, может
быть, одним из последних насто-
ящих коммунистов в Кремле.
Хотя Горбачев много лет спустя
тоже считал себя убежденным
коммунистом. Хрущев верил в
очень простую версию комму-
низма: что жизнь рабочих лю-
дей должна быть лучше. Более
сложные идеи Хрущева, которые
вышли из программы КПСС
1961 года (например, замена го-
сударства диктатуры пролетари-
ата всенародным государством),
были частью его фундаменталь-
ной веры в коллективизм и не-

Третий саммит ГУУАМ
Третьего-четвертого июля 2003 года в Ялте, Украина, со-

стоится очередной саммит ГУУАМ - регионального объеди-
нения пяти государств: Украины, Азербайджанской Респуб-
лики, Грузии, Республики Молдова и Республики Узбекистан.

(КНК ГУУАМ), в состав которо-
го входят координаторы по
одному от каждой страны-
участницы. Функционирует
также Информационный
офис ГУУАМ, расположенный
в Киеве.

Координацию сотрудниче-
ства между странами ГУУАМ
на отраслевом уровне осуще-
ствляют семь рабочих групп:
по вопросам энергетики;
транспорта; по торгово-эко-
номическим вопросам; по
вопросам  информатики и
телекоммуникаций;  культу-
ры, науки и образования; ту-
ризма; борьбы с террориз-
мом, организованной пре-
ступностью и распростране-
нием наркотиков.

7 июня 2001 года в Ялте со-
стоялся первый саммит ГУУ-
АМ, который стал этапным
событием в становлении это-
го регионального объедине-
ния как международной
структуры. Подписанная в
ходе саммита Ялтинская Хар-

тия ГУУАМ определила цели,
принципы и направления со-
трудничества стран-участниц
объединения. Заложенные в
Хартии основы организацион-
ной структуры объединения
фактически закрепили имею-
щийся механизм сотрудниче-
ства стран-участниц, эффек-
тивность которого была дока-
зана на практике. В соответ-
ствии с Ялтинской Хартией
председательство в ГУУАМ
осуществляется государства-
ми-участниками в алфавит-
ном порядке на протяжении
периода между встречами
глав государств.

20 июля 2002 года в Ялте
состоялась вторая встреча
глав государств-участников
ГУУАМ. Во встрече приняли
участие Президент Азербай-
джанской Республики Гейдар
Алиев, Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе, Президент

Республики Молдова Влади-
мир Воронин и Президент
Украины Леонид Кучма. Рес-
публика Узбекистан на самми-
те была представлена послом
Узбекистана в Украине Ша-
мансур Шахалиловым.

В качестве гостей в самми-
те принимали участие пред-
ставители десяти государств
– Болгарии, Бразилии, Греции,
Ирана, Польши, России, Румы-
нии, Словении, США и Турции,
а также четырех международ-
ных организаций. В частно-
сти, Генеральный секретарь
ОБСЕ Ян Кубиш, представи-
тель ООН в Украине Даглас
Гарднер, посол Европейской
комиссии Норбер Жустен и Ге-
неральный секретарь ОЧЕС
Валерий Чечелашвили.

В адрес участников самми-
та поступили приветствия от
Генерального секретаря ООН
Кофи Аннана, заместителя Го-
сударственного секретаря
США Ричарда Армитиджа, в
которых высказывалась под-
держка ГУУАМ и готовность
предоставить помощь для
разработки и реализации кон-
кретных инициатив, про-
грамм и проектов сотрудни-

чества.
В выступлениях президен-

тов государств-участников
ГУУАМ были даны оценки со-
стояния и перспектив сотруд-
ничества в рамках объедине-
ния. Подчеркивалось, что ГУ-
УАМ может стать эффектив-
ным фактором в обеспече-
нии стабильности и безопас-
ности в регионе, внести
вклад в усилия международ-
ного сообщества в борьбе с
терроризмом и другими ви-
дами преступлений.

В этой связи была отмече-
на важность подписания ряда
документов, которые должны
обеспечить политическую,
правовую и организационную
основу для преодоления вы-
зовов со стороны междуна-
родного терроризма, сепара-
тизма и экстремизма, а имен-
но: Декларации о совместных
усилиях по обеспечению ста-

бильности и безопасности в
регионе, а также Соглашения
о сотрудничестве между пра-
вительствами государств-
участников ГУУАМ в сфере
борьбы с терроризмом, орга-
низованной преступностью и
другими опасными видами

преступлений. Стороны дого-
ворились определить пути
сотрудничества ГУУАМ-FATF в
контексте вопросов борьбы с
отмыванием доходов, полу-
ченных преступным путем, и
опасности их использования
для финансирования терро-
ристической деятельности.

Особое внимание было
уделено расширению торго-
во-экономических связей,
дальнейшему развитию и
обеспечению эффективного
функционирования транс-
портных коридоров ГУУАМ, в
первую очередь коридора
TRACECA, отмечены перспек-
тивы развития Евроазиатско-
го нефтетранспортного кори-
дора. В этой связи подчерки-
валось значение подписания
на саммите Соглашения о со-
здании Зоны свободной тор-
говли между государствами-
участниками ГУУАМ, стороны
договорились приложить
максимум усилий для наиско-
рейшего вхождения в силу
этого документа.

Главы государств отмети-
ли необходимость последо-
вательного институциональ-
ного укрепления ГУУАМ, со-
здания благоприятных усло-
вий для отраслевого взаимо-
действия. Обсуждая вопросы
сотрудничества в конкретных
сферах, президенты подчер-
кнули значение Программы
деятельности ГУУАМ на 2002-
2003 годы для обеспечения
системного и последователь-
ного развития сотрудниче-
ства в конкретных областях.
Главы государств поручили
правительствам своих стран
активизировать разработку в
рамках соответствующих
групп общих проектов и про-
грамм отраслевого сотрудни-
чества, которые должны вы-

вести взаимодействие меж-
ду государствами ГУУАМ на
качественно новый практи-
ческий уровень.

В контексте развития вза-
имодействия в конкретных
сферах главы государств от-
метили подписание Протоко-

ла в рамках ГУУАМ о сотруд-
ничестве в области культуры
на 2002-2005 годы,  а также
Соглашения о создании Дело-
вого совета стран-участниц
ГУУАМ.

Был также отмечен поло-
жительный опыт сотрудниче-
ства ГУУАМ в рамках ООН,
ОБСЕ и других международ-
ных организаций. В этой свя-
зи участники дискуссии ак-
центировали внимание на
необходимости продолжения
координации усилий ГУУАМ в
рамках международных орга-
низаций, в частности, при
выдвижении общих инициа-
тив и во время взаимодей-
ствия с другими государства-
ми и международными струк-
турами.

Всеми президентами было
отмечено ключевое значение
Информационного офиса ГУ-
УАМ в Киеве в развитии со-
трудничества в рамках Объе-
динения, а также взаимодей-
ствия ГУУАМ с другими госу-
дарствами и международны-
ми организациями.

За время председатель-
ства Грузии в ГУУАМ (20 июля
2002 года – третье июля 2003
года) Тбилиси несколько раз
становился центром встреч
Комитета национальных коор-
динаторов, заседаний рабо-
чих групп, а также заседания
Совета министров иностран-
ных дел ГУУАМ.

Так, седьмого-восьмого
февраля 2003 года в Тбилиси
проходила вторая встреча
руководителей пограничных
ведомств ГУУАМ; восьмого
мая 2003 года прошло заседа-
ние Рабочей группы по туриз-
му, а 27-28 мая - заседание
Рабочей группы по транспор-
ту, по результатам этих
встреч были подписаны про-

токолы заседания, определе-
ны направления сотрудниче-
ства, достигнуты договорен-
ности о дальнейших совмес-
тных действиях с американс-
кой стороной и развитии до-
говорной базы ГУУАМ.

24 мая в Тбилиси состоя-
лось третье заседание СМИД
ГУУАМ, в котором приняли
участие представители Азер-
байджанской Республики, Гру-
зии, Республики Молдова,
Республики Узбекистан и Ук-
раины. На заседании в каче-
стве гостей присутствовали
представители ООН, ОБСЕ,
Еврокомиссии, Всемирного
банка, ЕБРР, Международной
организации миграции, Ини-
циативы по развитию в Юго-
Восточной Европе, ОЧЕС.

В ходе заседания СМИД
ГУУАМ главное внимание
было уделено обсуждению
хода

подготовки очередного
Ялтинского саммита ГУУАМ;
реализации „Рамочной про-
граммы ГУУАМ-США по со-
действию торговле и транс-
портированию, обеспечению
пограничного и таможенного
контроля, борьбе с террориз-
мом, организованной пре-
ступностью и распростране-
нием наркотиков”, в частно-
сти, формированию и импле-
ментации проекта создания
Виртуального центра по борь-
бе с терроризмом и проекта
по содействию торговле и
транспортированию; разви-
тия сотрудничества ГУУАМ-
США.

Для обсуждения вопросов
сотрудничества Объедине-
ния с США во встрече СМИД
ГУУАМ приняла участие аме-
риканская делегация во гла-
ве с заместителем помощни-
ка Государственного секрета-
ря США по европейским и
евразийским вопросам Линн
Паско.

Накануне заседания СМИД
ГУУАМ состоялось заседание
Комитета национальных коор-
динаторов ГУУАМ.

По результатам заседания
СМИД ГУУАМ было подписа-
но Коммюнике и Совместное
заявление ГУУАМ-США. В
этих документах подчеркива-
лась важность будущего сам-
мита ГУУАМ для обеспечения
дальнейшего развития Объе-
динения, укрепления его свя-
зей и сотрудничества с инос-
транными государствами,
международными и регио-
нальными организациями и
группировками, наметились
дальнейшие шаги в направле-
нии активизации деятельно-
сти рабочих органов ГУУАМ,
отмечалась высокая эффек-
тивность диалога ГУУАМ-
США, в частности, общих дей-
ствий по формированию и
имплементации проектов Ра-
мочной программы.

Посольство
Украины в Грузии

Вторая встреча глав государств-участников ГУУАМ

Несоединяемые стороны Хрущева
Иванушка-дурачок в Кремле

Интервью с Уильямом Таубманом, профессором
Amherst College, специалистом по истории СССР. Он автор
нескольких исторических исследований, а его последняя
книга «Хрущев. Его жизнь и время» была написана на ос-
нове документов, ранее не вводившихся в научный обо-
рот.

обходимость улучшения народ-
ной жизни.

Он мог воочию наблюдать
кошмарные вещи, которые дела-
лись во имя коммунизма. И я
думаю, что он знал достаточно,
чтобы понимать, насколько они
ужасны. Остается вопрос: поче-
му он продолжал бороться за
власть? Вероятно, частично из-
за потребности в могуществе и
славе. Он всегда был очень ам-
бициозен. Хрущев всегда стре-
мился получить более высокую
должность и всеми силами ста-
рался удержаться на ней. Но я
не думаю, что это единственная
причина. Здесь смешано очень
много вещей - амбиции, вера,
власть, различные психологи-
ческие факторы. Хрущев хотел
стать великим. Конечно, в 1930-
е годы, во время «большой чист-
ки» он был напуган. Он понимал,
что каждая ошибка может сто-
ить жизни ему и его семье.

- Вы смогли найти какие-то
неожиданные факты о Хруще-
ве?

- В России хорошо знают, что
он был малообразован. Но меня
все равно удивило, насколько он
был необразован. У него было
два или три класса начального
школьного образования - и все!
Дважды он пытался учиться: в
1923 году в Донецке он посещал
Рабфак, в 1929 году учился в
Промакадемии в Москве, но оба
раза он бросал учебу ради поли-
тики.

Что мне показалось новым,
так это отношение самого Хру-
щева ко всему этому. Я пришел
к выводу, что он хотел сделать
себя не только могущественным,
но и культурным человеком. И
когда он не смог этого достичь,
то почувствовал свою неполно-
ценность. Когда я об этом гово-
рил с русскими, то они катего-
рически отвергали эту теорию.
Они говорили: «Это был человек,
который указывал крестьянам,
что им сеять, поэтам - что пи-
сать, инженерам - что строить.
Хрущев был убежден в собствен-
ной эрудиции. Как вы можете ут-
верждать, что сам о себе он ду-

мал совершенно иначе?».
Однако такой психологичес-

кий парадокс не является неве-
роятным. Особенно для амери-
канцев. Мы привыкли думать, что
если кто-то старается казаться
всезнающим, значит, он стара-
ется лишь скрыть собственные
недостатки. Вспомните, как Хру-
щев говорил о себе, как он себя
вел с людьми. Очевидно, что
среди интеллектуалов Хрущев
чувствовал себя неуютно и не-
рвничал, потому что знал, что

недостаточно квалифицирован,
чтобы давать им советы. И не
случайно, что когда Хрущев дик-
товал свои мемуары, то в после-
днюю очередь добавил главы,
касающиеся его отношений с
интеллигенцией, а позже не хо-
тел их включать в версию книги,
подготовленную для печати. Этот
вопрос был очень болезненным
для него.

- Каким вы видите Хруще-
ва?

- Я собрал в своей книге смесь
противоречивых мнений о нем,
которые, возможно, отражают
его противоречивые качества. С
одной стороны, я испытываю

восхищение перед тем, что он
пытался сделать для того, чтобы
улучшить положение дел в стра-
не, придать коммунизму челове-
ческое лицо, осудить дьяволь-
щину Сталина и кошмар стали-
низма, освободить людей из
концентрационных лагерей, ре-
шить жилищную проблему насе-
ления - это были хорошие поступ-
ки. С другой стороны, я чувствую
антипатию к его примитивности,
непостоянству, его безрассудно-
му и неразумному использова-

нию власти и внутри страны, и
за рубежом, которые привели к
последствиям, которые Хрущев
не мог ожидать и поставили мир
на грань ядерной войны. Я так-
же ужасаюсь его готовности под-
писывать смертные приговоры
и приказы об арестах его лучших
друзей.

То есть одновременно я чув-
ствую восхищение, антипатию,
ужас и интерес.

Хрущев был очень колорит-
ным человеком и, кстати, до-
вольно остроумным. В книге я
привожу несколько смешных
историй о его опыте общения с
иностранцами. Одного амери-

канского сенатора, который ему
понравился, Хрущев спросил:
«Откуда вы?» - «Из Миннеаполи-
са». Хрущев подошел к карте, об-
вел карандашом Миннеаполис и
заявил: «Это чтобы я не забыл,
что этот город должен уцелеть,
когда полетят наши ракеты». Как-
то Хрущев обсуждал с послом
США действия канцлера ФРГ
Конрада Аденауэра. Он сказал:
«Мы никогда не примем Аденау-
эра как представителя Герма-
нии. Если снять с него штаны и
посмотреть на его задницу, то
можно убедиться, что Германия
разделена. А если взглянуть на
него спереди, то можно убедить-
ся в том, что Германия никогда
не поднимется».

Так что писать биографию
Хрущева безумно интересно -  в
нем есть и зло, и добро, и чув-
ства, и бесчувственность. Ты
смотришь на две стороны Хру-
щева и пытаешься их соединить
- но они не соединяются.

- Был ли характер Хрущева
уникальным для его эпохи?

- У других людей, наверное,
тоже были некоторые качества,
присущие ему, но мне кажется -
и это один из главных тезисов
моей книги - что Хрущев был уни-
кален. Никто из его окружения не
был способен произнести его
речь о культе личности Сталина
и принять решение об отправке
советских ядерных ракет на Кубу.
Его жизнь - это история ошело-
мительного успеха: он поднялся
из самых низов, он сумел выжить
и преуспеть при Сталине, он стал
одним из двух наиболее могуще-
ственных людей на Земле.

Но одновременно в характере
Хрущева присутствовала и тяга к
самоуничтожению. Он постоянно
подрывал свои позиции и под-
ставлял себя на каждом шагу.
Даже его секретная речь о культе
личности привела к волнениям в
Польше и революции в Венгрии.
Его решение заменить мини-
стерства совнархозами при-
шлось позже отменить. Можно
еще вспомнить кукурузную ма-
нию, уничтожение МТС, безре-
зультатный берлинский ультима-
тум 1958 года, отправку ракет на
Кубу, отзыв тысяч советников из
Китая в 1960 году, который спо-
собствовал расколу между СССР
и Китаем.... У него было какое-то
внутреннее побуждение вести
себя именно так, а не иначе.  

Он стремился к чересчур
многому, он получил то, что хо-
тел, но не смог сохранить завое-
ванное. Слишком сложно управ-
лять гигантской, неповоротливой
трансконтинентальной импери-
ей, подобной СССР. Хрущев  отку-
сил слишком большой кусок от
пирога власти, который не смог
проглотить.

- Почему Хрущеву удалось
так легко разрушить сталинс-
кую систему?

- Сталин создал систему, ко-
торая была чрезвычайно мощ-
ной, но зависела от его действий
и даже от его личного присут-
ствия. Поэтому она была потен-
циально слабой, она была пост-
роена на терроре и вере в Стали-
на. Когда Сталина не стало, и
особенно после того, как Хрущев
выступил с осуждением культа
личности, страх перед Сталиным
и вера в Сталина резко умень-
шились. Эта система была осо-
бенно слаба за рубежом, где ре-
жим не мог контролировать лю-
дей так плотно, как внутри СССР.
Все проблемы начались в  Вос-
точной Европе и Китае. Но вклад
Хрущева в уничтожение этой си-
стемы был ключевым. Хрущев
пытался ее улучшить, модерни-
зировать и очеловечить, но тем
самым он нанес ей тяжелую
рану.

Часто Хрущева сравнивают с
Горбачевым. Но при Горбачеве
вера в коммунизм уже исчезла,
и Горбачев не сталкивался со
столь серьезным сопротивлени-
ем системы, как Хрущев. Имен-
но сопротивление системы вла-
сти, созданной Сталиным, в ко-
нечном итоге привело к сверже-
нию Хрущева.

- Как будущие историки бу-
дут оценивать его правление?

- Они, безусловно, будут доб-
рее к нему, чем к Ленину, Ста-
лину или Брежневу. С другой сто-
роны, ясно, что у него были не
только большие успехи, но и
большие промахи во всех сфе-
рах - внутренней и внешней по-
литике, экономике, личных де-
лах. Историки оценят его прав-
ление как эпоху невероятных
контрастов... В конце жизни Хру-
щев говорил, что после его
смерти на одной чаше весов бу-
дут его добрые дела, на другой -
злые. Хрущев верил, что добрые
дела перевесят.

Washington ProFile

Корова из штата Айова

Существовали двойники
высшей категории и двой-
ники сортом пониже. Пер-
вых лелеяли и оберегали,
как сокровища. Саддам бе-
рег их для важных церемо-
ний и для встреч с иност-
ранными делегациями. Он
тратил миллионы на прове-
дение пластических опера-
ций, каждые два-три года за-
ставляя двойников делать
повторные операции для
достижения абсолютного
сходства. Вторых же он ис-
пользовал в качестве пу-
шечного мяса тогда, когда
был высок риск покушений.
Один из таких двойников,
Махди Махмуд ас-Сакафи,
сначала был очень рад пе-
ребраться из своей дерев-
ни в президентский дворец.
Однако вскоре он понял,
что игра не стоит свеч. Он
все время повторял: «Я
променял спокойную жизнь
в своей деревне на посто-
янный риск быть убитым во
время очередного покуше-
ния. Я так больше не могу».

Прочитать откровения
господина Рамадана, кото-
рый на протяжении 19 лет
был двойником номер один
Саддама Хусейна, действи-
тельно стоит. Не так давно
Рамадан с семьей пере-
брался в США, но два дня
назад он рассказал о неко-
торых своих приключениях
в статье, опубликованной в
иракском журнале «Assaah».

В его словах трудно от-
личить фантазию от правды.

У него спрашивают, поче-
му спустя почти три месяца
после окончания войны
иракский лидер так и не
пойман американцами.

«Саддам верил в силу
магии и пользовался услу-
гами волшебников и ведьм
для борьбы со своими вра-
гами, - с уверенностью от-
вечает Рамадан. - Он унас-
ледовал эту страсть от ма-
тери, которая даже в позо-
лоченных президентских
дворцах продолжала быть
суеверной крестьянкой». И
добавляет: «Однажды Сад-
дам показал мне старца-яс-
новидящего, утверждавше-
го, что он находится под за-
щитой камней, которые он
сжимал в кулаке. В под-
тверждение своих слов

Рассказ двойника Саддама
старик предложил Саддаму
выстрелить в него из писто-
лета. К моему огромному
удивлению, после выстрела
старик остался невредим.
Саддам рассмеялся и прика-
зал мне тоже выстрелить.
Результат был тот же».

«Именно такие люди
были его советниками, -
продолжает свой рассказ
бывший двойник. - Из-за них
Саддам приказал убить ты-
сячи людей, среди которых
были и люди, преданные ре-
жиму и партии БААС. Вол-
шебники клялись, что про-
читали их мысли о преда-
тельстве».

Еще одним могуще-
ственным лицом при дворе
в Багдаде был Мухаммед
аль-Джанаби: в его задачу
входило обучение двойни-
ков манерам Саддама. «Каж-
дый день мы подолгу изуча-
ли манеру Саддама ходить,
сидеть за столом или про-
сто курить сигару. Именно
он затем выбрал двойника
всех двойников - Джассима
Мухаммеда Али».

Тут история Рамадана на-
чинает напоминать книгу
«Тысяча и одна ночь».

«Джассим был для нас
абсолютной тайной, - рас-
сказывает он. - За все эти
годы мне так и не удалось
выяснить, сколько ему лет,
я знаю только, что он был из
города Кербела. Он был по-
истине идеальным двойни-
ком, даже сыновья Хусейна,
Кусей и Удей, никогда не
были на сто процентов уве-
рены в том, кто перед ними
- отец или двойник. Мы зна-
ем, что церемонии шестого
января этого года по случаю
Дня армии, а также 17 июля
прошлого года по случаю
празднования Дня револю-
ции вел Джассим, а не Сад-
дам. Однако никто этого не
заметил». Возникает воп-
рос: а что если сегодня ос-
тался только Джассим? «Мы
знаем, что некоторое вре-
мя назад Саддам тяжело за-
болел. Врачам не удавалось
его вылечить. Некоторые
утверждали, что он при
смерти. В этот период
Джассим замещал его даже
на важных армейских сове-
щаниях. Я так и не понял,
выздоровел ли впослед-
ствии Саддам и взял ли он
вновь бразды правления в
свои руки».

В Ялту отправится
премьер-министр Азербайджана

Премьер-министр Артур Расизаде будет представлять Азер-
байджан на саммите государств-членов ГУУАМ, сообщает
Прайм-Ньюс. В Ялту также приедет Государственный совет-
ник Президента Узбекистана по внешнеполитическим вопро-
сам Абдулазиз Камилов. В саммите примут участие все пять
стран-участниц ГУУАМ, а также делегация США во главе с за-
местителем помощника Государственного секретаря по де-
лам Европы и Евразии Стивеном Пайфером.

США прекращают военную помощь
трем десяткам государств

Власти США объявили, что прекращают военную помощь 35
государствам, которые поддержали Международный уголов-
ный суд и отказались предоставить иммунитет американским
военным, сообщает Reuters. В список включены Колумбия и
шесть стран - Болгария, Эстония, Латвия, Литва, Словакия и
Словения, стремящихся вступить в НАТО. В общей сложности
остановлены выплаты иностранным государствам 47 милли-
онов долларов на вооружение и 613 тысяч долларов на воен-
ную подготовку. В нынешнем финансовом году США уже вып-
латили большую часть обещанных денег, поэтому последствия
решения станут ощутимы только с октября 2003 года. Как отме-
чает агентство, в администрации Буша надеются подтолкнуть
некоторые из 35 стран подписать двустороннее соглашение с
США об отказе от преследований американских военнослужа-
щих. Напомним, что Международный уголовный суд был со-
здан под эгидой ООН в 2002 году для проведения процессов по
делам о геноциде, военных преступлениях, массовых убийствах
и других крупных нарушениях прав человека.

«Крестный отец» предсказал
будущее Европы

Премьер-министр Италии Сильвио
Берлускони, являющийся новым пре-
зидентом ЕС, выступил перед члена-
ми Европейского парламента, изло-
жив свое видение приоритетов союза
и необходимых преобразований. Как
отмечает BBC News, большая часть
речи Берлускони была посвящена меж-
дународным проблемам. Президент ЕС
призвал Европу «сбросить оцепенение
и усталось» и превратиться в ведуще-

го игрока на мировой политической сцене. В качестве основ-
ных приоритетов своей деятельности на посту президента
Берлускони назвал: активное участие в мирном урегулиро-
вании на Ближнем Востоке, улучшение отношений с США,
созыв международной конференции по поводу новой Кон-
ституции ЕС, развитие инфраструктуры союза с привлечени-
ем существенных инвестиций, выработку общих правил пен-
сионного обеспечения, которые будут закреплены в особом
соглашении стран-участниц. Однако не все парламентарии
восприняли президента адекватно. Как сообщает BBC News.

Обнаружено неизвестное гигантское
беспозвоночное животное

В Чили на берегу океана об-
наружено мертвое неизвестное
науке существо, сообщает CNN.
Оно представляет из себя боль-
шое округлое скопление плоти
длиной около 12 метров. Неко-
торое время назад оно было вы-
несено прибоем на берег. Пер-
воначально существо приняли за
кита, но когда его осмотрели
ученые, выяснилось, что оно, судя по всему, беспозвоночное и
обладает не свойственной китам структурой тела и нехарактер-
ным запахом. В настоящее время чилийские ученые изучают
находку и проводят консультации со специалистами из других
стран. Ученые не исключают, что существо может быть частью
тела гигантского кальмара, но допускают, что это действитель-
но какой-либо ранее неизвестный науке вид. Гигантские кальма-
ры живут на глубине около трех километров и не поднимаются
на поверхность, длина их тела может достигать 18 метров.
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Прямая речь

Парламент превратился в АО
с ограниченной ответственностью
О грузинском парламенте и своей деятельности в нем рассказывает парламентарий Коба АМИРХАНАШВИЛИ
- Думаю, что при оценке

моей парламентской дея-
тельности, - говорит Амирха-
нашвили, - стоит проанализи-
ровать сходство и различия
предыдущих созывов парла-
мента с ныне действующим.

Позволю себе напомнить,
что приоритет высшего зако-
нодательного органа Грузии
по сравнению с другими го-
сударственными структура-
ми выражается в том, что
парламент является един-
ственной системой в Государ-
стве, которая имеет право
принимать законы. Только он
может принять Конституцию,
внести в нее поправки и
обеспечить единство законо-
дательного регулирования на
всей территории страны. Од-
нако несмотря на такую ог-
ромную ответственность,
деятельность парламента
1999-2003 годов не отличает-
ся особой активностью, чего
нельзя сказать о предыдущих
созывах.

Тогда, в 1995 году мы при-
няли главный Закон государ-
ства, Конституцию Грузии. И
в те времена, создавая уни-
кальную законодательную

базу, работали не
покладая рук - и
днем и ночью. Ко-
нечно, ускоренно-
му процессу при-
нятия законов со-
путствовали оп-
ределенные недо-
статки, которые
постепенно ис-
правлялись. В
парламенте созы-
ва 1994-1998 годов
сформировалось довольно
устойчивое и тесно скоорди-
нированное большинство.
Но сегодня от былого вели-
чия стались лишь одни вос-
поминания. К сожалению, оп-
ределенные политические
группы не смогли справить-
ся со своими личными амби-
циями и Союз граждан Грузии
развалился. И многие
партии, представляющие на
сей день «оппозицию», ро-
дом - из этой политической
организации...

Итак, с ноября 1999 года по
май 2000 года парламент не
выполнял своих функций.
Одно–единственное, что он
сделал –утвердил захудалый
бюджет. Все остальное вре-

мя, до апреля 2000
года парламента-
рии провели в
б е с п о л е з н о м
ожидании прези-
дентских выбо-
ров, надеясь, что
после избрания
главы государ-
ства будет созда-
но новое прави-
тельство и нач-
нется активная

работа самого парламента.
Однако сразу после этих вы-
боров в Законодательном
органе начался кризис, выз-
ванный многими причинами.
Одной из которых стал выход
из большинства отдельной
группы политиков, впослед-
ствии научивших название
«Новые правые».

Практически с этого дня
внутри фракций большин-
ства начался раздел на груп-
пы. До сегодняшнего дня в
высшем Законодательном
органе Грузии идет «перетя-
гивание» сил в ту или другую
сторону. А после ноябрьских
событий позапрошлого года
Зураб Жвания и его группа
занялись дискредитацией

парламента. Силы распреде-
лились таким образом, что
принятие какого-либо реше-
ния стало невозможным. На-
чался кризис. И вызван он
был логикой поведения боль-
шинства политических сил –
их низкой культурой, мента-
литетом, ненасытностью,
субъективизмом, агрессив-
ностью.

Вскоре после этого начал-
ся сговор между определен-
ными политическими субъек-
тами. Попросту говоря, тор-
говля. Парламент превра-
тился в акционерное обще-
ство с ограниченной ответ-
ственностью. Некоторые со-
вершенно неопытные и нео-
бразованные депутаты заня-
ли ответственное посты
председателей комитетов. А
часть политиков говорит и
делает все, что угодно: без-
доказательно вешает свои
грехи на других, забывает
все, что не выгодно помнить.
В стране царит самовольное
и тенденциозное толкование
законов, понятия человечес-
ких норм. Депутаты не жела-
ют брать на себя какую-либо
ответственность. А сегодня,

перед парламентскими вы-
борами, они заняты дискре-
дитацией друг друга. Боль-
шая часть бывших членов
партии власти, переметнув-
шись в оппозицию, списала со
счетов все свои грехи и на-
чала энергично и с энтузиаз-
мом обвинять во всем
власть.

Вот этим уже более двух
лет и занят парламент...

А я хочу посоветовать
всем пока вынуть сучок из
собственного глаза. Тем бо-
лее, что властные структуры
пока функционируют не
очень удовлетворительно.
Существует серьезный раз-
рыв в бюджете, не финанси-
руются здравоохранение,
пенсионное обеспечение,
сфера обороны... Исходя из
этого в Грузии сложилась тя-
желая ситуация. И не надо
критиковать только парла-
мент. Это сильно вредит и
его авторитету, и всему по-
литическому спектру. Да и на
общество влияет не лучшим
образом. И не стоит право су-
дить считать своим эксклю-
зивным правом. Такое пове-
дение загнало страну в тупик.

Хотя, как парламентарий,
я считаю, что выполнил взя-
тые перед тысячами людей,
болеющих сахарным диабе-
том, свои обязательства, ос-
новав Ассоциацию детей-ди-
абетиков» и снабдив их бес-
платным инсулином. Сегод-
ня Грузия - четвертая страна
в мире, обеспечивающей
своих граждан человеческим
инсулином, препаратом выс-
шей категории.

В связи с этим хочу ска-
зать большое спасибо влас-
тям Грузии, министерствам
финансов, здравоохранения,
труда и социальной защиты,
Казначейству за то, что они
профинансировали соответ-
ствующие программы. Боль-
шое спасибо Президенту Гру-
зии Эдуарду Шеварднадзе за
то, что он помогает нам, за
проявление очень большого
внимания к проблемам боль-
ных детей.

Кстати, моя политическая
ориентация – поддержка го-
сударственной власти. Я не
могу и не хочу быть в оппо-
зиции.

Инга НЕБИЕРИДЗЕ

Компромисс достигнут

Окончательное решение по правилам комплек-
тации Центризбирома, возможно, будет принято
к концу недели, сообщает Интер-Пресс.

Об этом стало известно по завершении встре-
чи в Государственной канцелярии Президента Гру-
зии Эдуарда Шеварднадзе и председателя пар-
ламента Нино Бурджанадзе.

Завершена операция
по укреплению границы

Грузия «практически завершила» специальную
операцию по укреплению чеченского, ингушско-
го и дагестанского участков границы с Россией,
начатую в последнюю неделю июня, сообщил
Прайм-Ньюс начальник штаба Государственного
департамента по охране государственной грани-
цы полковник Корнелий Салия.

Выставлено до десяти новых постов, макси-
мально укреплены личным составом имевшиеся
ранее заставы. Грузинские пограничники поддер-
живают постоянные контакты с российскими кол-
легами, «к операции в той или иной форме при-
влечены грузинские пограничники, прошедшие
подготовку в рамках грузино-американской Про-
граммы «Обучение и оснащение».

Контакты с ФСБ результативны

МГБ Грузии продолжает поддерживать плодо-
творные связи с ФСБ России, заявил Прайм-Ньюс
официальный представитель МГБ Грузии Ника Ла-
лиашвили. По его словам, в прошлом году, во вре-
мя проведения в Панкисском ущелье антитерро-
ристической операции, между МГБ Грузии и ФСБ
России установилось «по-настоящему реальное,
не декларативное сотрудничество», что «принес-
ло свои результаты».

«Те лица, которые интересовали российских
коллег и находились в розыске и укрывались в
Панкисском ущелье, или были подконтрольно вы-
теснены из региона и затем задержаны ФСБ на
основе оперативной информации из Грузии, или
ликвидированы, или  задержаны на грузинской
территории и выданы России». Лалиашвили, в
частности, напомнил о продуктивном сотрудни-
честве по подозреваемым во взрывах жилых до-
мов в России. Правда, не подтверждается ин-
формация, что в ущелье может скрываться еще
один организатор этих взрывов Адам Деккушев.

«В ущелье больше нет одиозных фигур, в том
числе тех, кем интересуется ФСБ», - сказал Ла-
лиашвили. «Несмотря на это, МГБ и ФСБ про-
должают обмен оперативной информацией, не
исключен обмен делегациями спецслужб в ра-
бочем порядке», - отметил он, подчеркнув, что «во
время панкисской операции реально сработал
треугольник спецслужб Россия – Грузия - США».

Российских военных
приглашают в Панкиси

Грузия подтверждает ранее высказанное Прези-
дентом Эдуардом Шеварднадзе приглашение рос-
сийским военным побывать в Панкисском ущелье,
чтобы убедиться в стабильности в этом регионе.

 «Это приглашение никто не отменял», - зая-
вил в интервью московской газете «Время но-
востей» посол Грузии в России Зураб Абашид-
зе. По его словам, «снять проблему Панкиси
можно только в сотрудничестве Грузии и России
по всем направлениям». «Это делается: задер-
живаются разыскиваемые, собираются встре-
титься пограничники, контактируют спецслуж-
бы - это и есть путь решения панкисской про-
блемы», - сказал Зураб Абашидзе. То обстоя-
тельство, что панкисская тема сейчас менее
актуальна в России, чем в прошлом году, -
«прежде всего заслуга грузинских властей и
правоохранительных органов». «В Панкиси ре-
ально ситуация изменилась к лучшему», - ска-
зал посол. Абашидзе считает, что опасность
сейчас может быть только в плане попыток про-
рыва групп боевиков с российской стороны. «В
этом случае в значительно большей степени от-
ветственность за то, чтобы граница была пере-
крыта, лежит на российской стороне», - сказал
посол.

Мемориал памяти
военнослужащих «Шавнабада»

Церемония открытия Мемориала памяти погиб-
ших в ходе боевых действий за территориальную
целостность страны бойцов батальона «Шавнаба-
да» прошла в среду на территории Вазианской во-
енной базы.

Батальон «Шавнабада» участвовал в боях за
территориальную целостность страны в Цхин-
вальском регионе и Абхазии, сообщает Прайм-
Ньюс. Как заявил на церемонии открытия Мемо-
риала министр обороны Грузии Давид Тевзадзе,
бойцы батальона «Шавнабада» всегда будут оста-
ваться примером истинного героизма для моло-
дых грузинских воинов. Мемориал был открыт в
присутствии родных погибших военнослужащих.

Сегодня «Шавнабада» - 113-й батальон один-
надцатой мотострелковой бригады, подключен-
ный к грузино-американской Программе «Обуче-
ние и оснащение».

«Коммандос» едут в Украину

Группа офицеров Министерства обороны и два
отделения «Коммандос», подготовленных по гру-
зино-американской Программе «Обучение и осна-
щение», будут представлять Грузию на учениях
«Щит мира-2003», которые пройдут в Украине с 10
по 22 июля, сообщает Прайм-Ньюс.

В учениях по Программе НАТО «Партнерство
во имя мира» примут участие около 800 воен-
нослужащих, свыше 70 единиц автомобильной
и бронетанковой техники и санитарный верто-
лет Ми-8. Руководить учениями с американской
стороны будут бригадный генерал Джеймс
Комбс, с украинской - генерал-майор Геннадий
Воробьев.

ИНТЕРЕСЫ ГОСУДАРСТВА –
ИНТЕРЕСЫ НАРОДА

Окончание
Приведение законодатель-

ства присоединившегося к
Конвенции государства в со-
ответствие с ней – одно из
главных условий документа.
Исходя из этого, Государ-
ственный департамент по ту-
ризму и курортам подготовил
в свое время законопроект,
который определял порядок
ответственности в случае
потери, порчи или уничтоже-
ния собственности гостей.
Нынешний законопроект пре-
дусматривает внесение соот-
ветствующих изменений и
дополнений в Гражданский
кодекс Грузии.

В ходе рассмотрения было
затронуто несколько вопро-
сов, связанных с состоянием
и перспективами туристичес-
кой отрасли. Один из них ка-
сался будущего строящегося
в окрестностях Базалетского
озера комплекса. Здесь пре-
дусмотрено строительство
гостиницы на 1500 мест, эксп-
луатация которой принесет
определенные доходы бюд-
жету страны. Несмотря на это,
осуществление такого перс-
пективного дела затягивает-
ся из-за невыполнения второ-
степенных вопросов.

Председатель Государ-
ственного департамента гид-
рометеорологии Николоз Бе-
радзе предстал перед прави-
тельством с информацией
“О ходе выполнения Указа
№460 Президента Грузии “О
восстановлении работ по ак-
тивному воздействию на ат-
мосферные процессы” от
седьмого ноября 2001 года.
Отмечалось, что финансиро-
вание соответствующей про-
граммы следует обязательно
предусмотреть в Государ-
ственном бюджете, посколь-
ку из-за осложнения клима-
тических условий необходи-

мо усилить воздействие на
атмосферные процессы.

На заседании была рас-
смотрена и одобрена пред-
ставленная министром эконо-
мики, промышленности и
торговли Георгием Гачечилад-
зе информация “О ходе вы-
полнения Распоряжения
№187 Президента Грузии “О
мероприятиях по пресечению
фальсификации продуктов
питания” от десятого марта
2001 года.

Фальсификация – одно из
бедствий нашего времени.
Поэтому в свое время были
подготовлены и соответству-
ющим Распоряжением Прези-
дента утверждены “Програм-
ма мероприятий по пресече-
нию фальсификации продук-
тов питания и план меропри-
ятий по ее выполнению”. Глав-
ное назначение этой про-
граммы – осуществление ме-
роприятий по пресечению
фальсификации грузинской
продукции как на внутрен-
нем, так и международном
рынке. В связи с тем, что
фальсификация продукции –
многопрофильное преступ-

ление, было бы неправиль-
ным возлагать ответствен-
ность за него на одно какое-
либо министерство или ве-
домство. Поэтому координа-
ция выполнения программы
поручена именно Министер-
ству экономики, промышлен-
ности и торговли. Как говори-
лось на заседании, борьба в
этом направлении становит-
ся все более активной. Не-
смотря на осуществляемые
мероприятия, масштабы
фальсификации расширяют-
ся вместо того, чтобы сокра-
щаться. Этот процесс наблю-
дается почти во всех сферах
производства. Тревожное по-
ложение создалось на внут-
реннем рынке: в торговую
сеть вместе с импортной и
контрабандной продукцией
поступает фальсифициро-
ванная и некачественная про-
дукция местного производ-
ства. Участились факты фаль-
сификации не только алко-
гольной продукции, но и хле-
бобулочных, колбасных изде-
лий, безалкогольных напит-
ков, лекарственных препара-
тов, моющих и парфюмерных

средств, чая, кофе, аудио- и
видеопродукции...

При обсуждении этого
вопроса Эдуард Шеварднад-
зе отметил, что фальсифика-
ция – явление, сопутствую-
щее свободным рыночным
отношениям. У свободного
предпринимателя слишком
велик соблазн с минимальны-
ми затратами получать мак-
симальную прибыль. Поэтому
в борьбе с этим злом решаю-
щее слово за правоохрани-
тельными и другими соответ-
ствующими структурами. Не-
обходимо также проводить
разъяснительную работу –
люди должны знать, как опас-
но для жизни употребление
фальсифицированной про-
дукции. Следует ужесточить
ответственность за это пре-
ступление. Особая роль воз-
лагается и на таможенную
службу. Сейчас на конт-
рольно-пропускных пунктах
особенно много представи-
телей контролирующих орга-
нов, но это не помогает делу.
Поэтому лучше всего, чтобы
сами таможенники занима-
лись этим и, разумеется, про-
веряли качество поступив-
шей продукции. В решение
этой сложной проблемы свой
вклад должны внести и дру-
гие министерства и ведом-
ства. Тем более, что грузинс-
кая продукция, особенно
фруктовые соки, стала
пользоваться популярностью
в Европе, то есть в этом от-
ношении уже наметились
перспективы. В таких услови-
ях даже единичный случай
фальсификации приведет к
катастрофическим послед-
ствиям.

В последнее время участи-
лись разговоры об ухудшении
отношений с турецкими и
британскими авиаторами. В
частности, не удалось найти

общий язык с соответствую-
щими компаниями. Хотя, как
отмечалось в информации
председателя Государствен-
ного департамента граждан-
ской авиации Зураба Чанко-
тадзе на заседании прави-
тельства, сейчас ведутся пе-
реговоры между сторонами,
соглашение, наверное, будет
достигнуто.

Обсуждение вопроса ока-
залось довольно острым. Го-
сударственный министр Ав-
тандил Джорбенадзе прямо
заявил, что причина создав-
шегося положения в том, что
некоторые ведомства не
справляются с делом, а сек-
ретарь Антикоррупционного
совета Каха Угулава отметил,
что он и его коллеги уже при-
ступили к изучению этого
вопроса.

Президент Эдуард Ше-
варднадзе высказал сожале-
ние по поводу того, что мы
все еще в плену провинци-
ального мышления, поэтому
и довольствуемся работой
лишь двух авиакомпаний. А
ведь мы еще десять лет на-
зад взяли курс на то, чтобы
Грузия стала транзитной стра-
ной. Эта ее функция уже при-
знана, благодаря ей с такой
большой нагрузкой работают
железная дорога, морские
порты, авто- и авиатранс-
порт. Президент подверг
строгой критике позицию,
когда из соображений лично-
го обогащения приносятся в
жертву интересы страны. За-
чем послам Турции или Вели-
кобритании говорить с Пре-
зидентом на эту тему?! В
свое время мы с учетом пер-
спективы подписали дого-
вор. Именно поэтому помо-
гают нам страны Запада, фи-
нансированы работы по ре-
конструкции Тбилисского
аэропорта. Наши партнеры

готовы выделить нам сейчас
дополнительные средства.
Между прочим, и в парла-
менте ни у кого не возник
вопрос, почему подписан этот
договор. Надо помнить, что
нельзя отказываться от боль-
шого дела из-за незначитель-
ных факторов. Президент ка-
тегорически потребовал от
руководителей соответству-
ющих структур принять реши-
тельные меры по исправле-
нию положения. На этом по-
вестка дня заседания прави-
тельства была исчерпана.

В завершение министр
сельского хозяйства и продо-
вольствия Давид Кирвалидзе
сделал информацию в связи
с динамикой цен на хлеб. Он
отметил, что в государстве
достаточно запаса зерна для
того, чтобы не было подоро-
жания хлеба. Напротив, в
этом году благодаря большо-
му урожаю международный
рынок будет насыщен зер-
ном. Определенное колеба-
ние нынешних цен министр
объяснил не дефицитом это-
го продукта, а улучшением
изымания налогов, что ослож-
нило жизнь контрабандистов
и любителей контрабанды.

В связи с этим Президент
Эдуард Шеварднадзе заявил,
что некоторые деятели уже
воспользовались ситуацией и
попытались накопить полити-
ческий капитал, но напрасно
– цены на хлеб не повысятся.

Президент Эдуард Шевар-
днадзе отметил, что в после-
днее время участились побе-
ги заключенных из колоний.
В связи с этим он строго пре-
дупредил министра юстиции
Роланда Гилигашвили и потре-
бовал навести порядок в этой
системе.

Тенгиз ГРИГАЛАШВИЛИ
Сакинформи

ЧЕТКИЙ ПЛАН ДЕЙСТВИЙ - ЗАЛОГ БУДУЩИХ УСПЕХОВ
В преамбуле Распоряже-

ния Президента Грузии №800
от 28 июня 2003 года «Об ут-
верждении Программы эко-
номического развития и пре-
одоления бедности в Грузии»
в частности говорится, что
вопрос преодоления беднос-
ти и экономического развития
в Грузии – первейшая задача
властей страны, которые вы-
ражают готовность направить
свои усилия на преодоление
бедности и обеспечение ус-
тойчивого экономического
развития, привлекая к актив-
ному участию и помощи не-
правительственные органи-
зации и международное сооб-
щество. Правительством раз-
работана долгосрочная про-
грамма экономического раз-
вития и преодоления бедно-
сти, главная цель которой – ус-
корение экономического раз-
вития страны, пользование
всеми слоями населения ре-
зультатами экономического
роста, забота о социально не-
защищенных группах. Вместе
с тем программа должна
стать живым документом, пе-
риодически претерпевать из-
менения, чтобы соответство-
вать реальности и представ-
лять гибкий план действий.

Далее, исходя из отмечен-
ного, дан детальный план про-
ведения мероприятий и опре-
делены четкие сроки их вы-
полнения.

Исходя из Распоряжения,
координацию осуществления

программы и мониторинг за
ней обязана обеспечить
Служба экономических ре-
форм и по работе с между-
народными организациями
Государственной канцелярии
Грузии, в связи с чем соответ-
ствующим министерствам и
ведомствам поручено регу-
лярно представлять службе
соответствующие материа-
лы, подготовить стратегию
информирования общества,
обеспечивая ее осуществле-
ние. В их обязанности входит
также и обеспечивание про-
ведения «Ежегодной нацио-
нальной конференции по
Программе экономического
развития и преодоления бед-
ности в Грузии», во время ко-
торой, с учетом принципов
совместного участия, состо-
ится диалог между прави-
тельственными структурами
и представителями граждан-
ского общества о ходе осуще-
ствления запланированных
мероприятий.

В Распоряжении особо
подчеркивается, что вместе с
Агентством ООН необходимо
обеспечить подготовку пери-
одических отчетов о выпол-
нении утвержденных Гене-
ральной Ассамблеей ООН це-
лей развития тысячелетия с
участием соответствующих
министерств и ведомств.

Советам министров авто-
номных республик Грузии, мэ-
рии Тбилиси, государствен-
ным уполномоченным Прези-

дента поручено разработать
региональные планы дей-
ствий, основанные на Про-
грамме экономического раз-
вития и преодоления бедно-
сти в Грузии, в которых будут
предусмотрены особенности
и специфика регионов.

Высказывается также
просьба представителям
гражданского общества, ко-
торые активно участвовали в
процессе разработки про-
граммы, а также другим заин-
тересованным лицам сотруд-
ничать с Правительством Гру-
зии в процессе осуществле-
ния программы.

Высказана просьба и к дей-
ствующим в Грузии междуна-
родным организациям и пред-
ставителям стран-доноров
продолжить сотрудничество
с Правительством Грузии на
этапе осуществления Про-
граммы экономического раз-
вития и преодоления бедно-
сти в Грузии.

Контроль за выполнением
настоящего Распоряжения по-
ручен помощнику Президен-
та Грузии по вопросам эконо-
мической реформы Т.Басилия.

Важнейшим документом
явилось также и другое Рас-
поряжение Президента Грузии
№ 807 от 30 июня 2003 года «О
мероприятиях по усилению
борьбы с преступностью».

С учетом замечаний и
предложений, высказанных
на состоявшемся 14 июня 2003
года совещании у Президен-

та Грузии о состоянии борьбы
с преступностью в стране и
неотложных задачах в этом
направлении,

Министерству внутренних
дел и Министерству государ-
ственной безопасности Гру-
зии в рамках определенной
законом компетенции пору-
чено разработать и осуще-
ствить комплекс оперативно-
розыскных и процессуальных
мероприятий в целях пресе-
чения преступления, направ-
ленного против личности.

В Распоряжении говорит-
ся и о том, что вместе с Ми-
нистерством юстиции Грузии
в кратчайшие сроки необхо-
димо осуществить неотлож-
ные оперативно-розыскные
мероприятия по задержанию
совершивших побег заклю-
ченных.

Министерству юстиции
вместе с Министерством
внутренних дел и Министер-
ством государственной безо-
пасности Грузии поручено раз-
работать план особых мероп-
риятий по предотвращению
побегов заключенных и уста-
новлению государственного
порядка в учреждениях по
исполнению наказаний.

Высказывается просьба к
Генеральной прокуратуре Гру-
зии (Н.Габричидзе) осуще-
ствить координацию и про-
цессуальное руководство
скорейшим и объективным
расследованием уголовных
дел, возбужденных в после-

днее время в связи с побега-
ми заключенных, основатель-
но изучив способствовавшие
этим преступлениям условия,
обстоятельства, и вместе с
результатами расследования
доложить Совету Националь-
ной безопасности Грузии.

Министерству юстиции,
Министерству внутренних
дел и Министерству государ-
ственной безопасности Гру-
зии предложено совместно в
месячный срок представить
предложения о целесообраз-
ности ужесточения санкций
за связанные с угоном авто-
машин преступления.

Аппарату Совета Нацио-
нальной безопасности Грузии
(Т.Джапаридзе)поручено еже-
месячно заслушивать инфор-
мацию о выполнении предус-
мотренных планом охраны
граждан зарубежных стран
мероприятий, раскрытии со-
вершенных против них пре-
ступлений и состоянии их
расследования и в соответ-
ствии с утвержденным пла-
ном обеспечить поэтапную
реализацию концепции безо-
пасности и институциональ-
ной реформы правоохрани-
тельной системы.

В Распоряжении признаны
приоритетом правоохрани-
тельных органов и специаль-
ных служб Грузии сотрудниче-
ство с Антитеррористическим
комитетом ООН, Соединен-
ными Штатами Америки, Рос-
сией и другими государства-

ми в целях борьбы с терро-
ризмом.

Государственному мини-
стру Грузии А.Джорбенадзе и
секретарю Совета Нацио-
нальной безопасности Грузии
Т.Джапаридзе предлагается
представить план создания
группы мониторинга, реко-
мендованной Тбилисской
международной конферен-
цией по борьбе с наркомани-
ей и наркопреступностью.

Заместителю секретаря
Совета Национальной безо-
пасности Грузии по вопросам
защиты прав человека Р.Бе-
ридзе поручено осуществ-
лять постоянный контроль за
неуклонной защитой прав
человека, уделяя особое вни-
мание вопросам осуществле-
ния плана действий по борь-
бе с торговлей людьми (тре-
фикингом).

Министерству внутренних
дел Грузии К.Нарчемашвили)
и Службе региональной поли-
тики и управления Президен-
та Грузии (И.Бочоридзе) дано
поручение принять соответ-
ствующие меры по установ-
лению порядка при проведе-
нии парламентских выборов
и созданию условий беспре-
пятственной работы наблю-
дателей зарубежных стран.

Контроль за выполнением
Распоряжения поручен Госу-
дарственному министру Грузии
А.Джорбенадзе и аппарату Со-
вета Национальной безопасно-
сти Грузии (Т.Джапаридзе).





 

В Ы Б О РВ Ы Б О Р
Построение демократии в условиях тоталитаризма.

Опыт Эдуарда Шеварднадзе
Алико ЦИНЦАДЗЕ, Георгий БАГАТУРИЯ

«Не вливают вина моло-
дого в мехи ветхие»

Матфей, 9,17

«Политику творят
люди. Во всяком случае,
те, которые ее творят, дол-
жны быть людьми. Но это
одна сторона медали, а
без обратной стороны она
вообще не существует.
Именно обратная сторона
является главной,  - лице-
вой: политику творят для
людей».

Эдуард
ШЕВАРДНАДЗЕ

РАЗРАБОТКА РЫНОЧНЫХ
МЕХАНИЗМОВ

С первых же дней назна-
чения первым секретарем
ЦК КП Грузии Эдуард Ше-
варднадзе начинает неус-
танный поиск новых путей:
как провести существенные
перемены, реформы, как
добиться суверенитета
республики в рамках дей-
ствующей Конституции
СССР, как может бесправ-
ный советский человек
стать творцом своей судь-
бы, как дать ему возмож-
ность служить своей стра-
не. Первое лицо района или
республики в условиях вро-
де бы неограниченной вла-
сти немногое могло решать
независимо. Существую-
щая система, в которой все
регламентировано, которая
связывает по рукам и но-
гам, не дает возможность
действовать. Даже решение
простейших вопросов, на-
пример, открытие новой
школы, строительство
объектов общественного
назначения, переоснаще-
ние производства возмож-
но после получения разре-
шения из Москвы: нужно
явиться на поклон к москов-
ским распределителям,
дабы выделили необходи-
мые для республики нефте-
продукты, строительные
материалы или финанси-
рование.

Одним из первых реше-
ний Шеварднадзе было осу-
ществление рационального
использования природных
ресурсов, курортов респуб-
лики. Было создано специ-
альное управление, найде-
ны средства, но дело про-
двигалось с колоссальным
напряжением сил. Система
централизованного распре-
деления яростно сопротив-
ляется здравому смыслу и
инициативе. И все-таки
сделано было многое. Но
одну заветную мечту - пре-
вращение уникального ку-
рорта Бахмаро в центр гор-
нолыжного спорта между-
народного уровня - не уда-
лось осуществить. А ведь
Эдуард Шеварднадзе был в
долгу перед Бахмаро, где
быстро вылечился от ту-
беркулеза в молодости. Гру-
стные мысли не давали по-
коя гостю Бахмаро: почему,
имея такое богатство, жи-
вем так бедно? Такой пре-
красный, неповторимый
климат, воздух, поэтичес-
кий ландшафт и такие убо-
гие бытовые условия?!

Экономика СССР уже не
развивалась, стране гро-
зил голод. В Грузии эта про-
блема чувствовалась не так
явно по той простой причи-
не, что руководство респуб-
лики закрывало глаза на
некоторые «нарушения» и
давало возможность кол-
хозникам собранную на
личных приусадебных учас-
тках сельскохозяйственную
продукцию продавать на
колхозных рынках. Не будем
путать «личную» собствен-
ность с «частной». В СССР
существование частной
собственности было совер-
шенно невозможно – в отли-
чие от капиталистической
системы, где именно част-
ная собственность является
основой экономического
процветания. Отсюда сле-
дует разница между социа-
лизмом и капитализмом –
«социализм борется с бо-
гатством, а капитализм – с
бедностью».

Сложилась парадоксаль-
ная ситуация: подавляю-
щее большинство сельско-
хозяйственных угодий в Гру-
зии было общественной
собственностью, при этом
больше половины всей по-
лученной продукции давали
приусадебные хозяйства,
т.е. производительность
труда в личном секторе по-
чти на порядок превышала
производительность труда
в колхозе. И это несмотря
на то, что  личное хозяйство
было совершенно не меха-
низировано. Были только
мотыга и бережное отноше-
ние к результатам собствен-
ного труда.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ И КУЛЬТУРНЫЙ
ПОДЪЕМ ГРУЗИИ В ЭПОХУ ЗАСТОЯ

Необходимо было искать
смелые и оригинальные
пути для осуществления
нужных для страны практи-
ческих дел. Надо было осла-
бить давление администра-
тивно-командной системы,
диктата центральных ве-
домств, чтобы республика
могла сама решать элемен-
тарные хозяйственные за-
дачи. Но в стране, прикован-
ной к прокрустову ложу ком-
мунизма, любая инициати-
ва подавлялась как отклоне-
ние от марксизма-лениниз-
ма. Все новое уже в самом
зародыше было обречено
на провал. Поэтому необхо-
дим был поиск альтернатив-
ных путей. И Шеварднадзе
нашел такой путь: «экспери-
мент». Каждая новая идея
прикрывалась маской «экс-
перимента». Все, что, исхо-
дя из здравого смысла,
было так или иначе возмож-
но, называлось экспери-
ментом. А «эксперимент»
подтверждал, что многие
экономические задачи, ко-
торые невозможно осуще-
ствить по Марксу, возмож-
но решить эксперимен-
тально, т.е. практически.

«Всему, что диктовалось
здравым смыслом, мы при-
давали форму эксперимен-
та: и привлечение иност-
ранного капитала для фи-
нансирования строитель-
ства спортивно-оздорови-
тельных центров, и созда-
ние сети частных рестора-
нов, и внедрение компью-
терной техники в процесс
сбора урожая. Были созда-
ны механизированные бри-
гады, оплата труда которых
была во много раз выше,
чем при обычном хозяй-
ствовании, и, следователь-
но, производительность
труда была много выше.

Мы сдавали транспорт в
аренду, и водителям стави-
ли всего несколько условий:
эффективная работа, хоро-
ший уход за техникой, куль-
тура обслуживания. Сколь-
ко вы заработали – это нас
не касается, говорили мы.
Только определенная часть
дохода сдавалась государ-
ству (Эдуард Шеварднадзе.
«Мой выбор»)»

В Поти был создан терри-
ториально-отраслевой
орган самоуправления. Тем
самым производства союз-
ного подчинения были обя-
заны вносить свой вклад в
развитие города, что им же
и было выгодно. В горных
районах, где невозможна
организация крупных кол-
лективных хозяйств, были
сформированы т.н. семей-
ные подряды, благодаря
чему стало возможно полу-
чение более или менее нор-
мальных экономических
результатов. Таким обра-
зом встали на ноги горные
районы Грузии.

В начале 70-х годов в
Абашском районе был про-
веден «хозяйственный экс-
перимент», который факти-
чески был предшественни-
ком рыночной экономики.
Было решено оплачивать
труд крестьян по результа-
там, по объему и качеству
произведенной продукции.
По современным понятиям,
это никакой не экспери-
мент, а нормальные товар-
но-денежные отношения,
обычная форма хозяйство-
вания. Но в СССР было не
так, зарплата трудящегося
в общественном хозяйстве
не определялась эффек-
тивностью его труда. Ведь
если усердному работнику
хорошо заплатить, он, не
дай Бог, может «разбога-
теть».  А это противоречит
идеалам коммунизма  -
«нельзя поощрять частно-
собственнические интере-
сы».

АБАШСКИЙ
ЭКСПЕРИМЕНТ

Вот что произошло в Аба-
ша.

Работавший до седьмого
пота колхозник в месяц мог
получать не более 12 рублей
(по официальному курсу 18
долларов США, а на самом
деле - два доллара) и до двух-
сот килограммов кукурузы
на весь год. Правила опла-
ты труда были рассчитаны
так, что крестьянин, как бы
он ни трудился, все равно не
мог свести концы с конца-
ми.

В течение последних лет
колхозы и совхозы терпели
только убытки. Если руково-
дитель какого–либо хозяй-
ства предлагал что-нибудь
изменить, ему угрожали су-
ровым наказанием, вплоть
до исключения из партии и
уголовного преследования.
Деревни опустели, оста-
лись только старики. Планы

не выполнялись, руководи-
тели говорили: «Абашцы -
лентяи и бездельники - ни-
чего не можем с ними поде-
лать».

А было время, когда ку-
курузу из Абаша вывозили
даже в Турцию, не говоря уж
о соседних районах. В 1965-
70-х годах в районе получа-
ли в среднем по пять-шесть
центнеров кукурузы с гекта-
ра, и это при том, что для
мегрела кукуруза является
главным продуктом. Пере-
велись и посевы базилика,
ценное масло которого – эв-
генол - производилось толь-
ко в Абаша и Москве, а план
выполнялся лишь на 16-18
процентов.

Постепенно обесценился
и трудодень, стоимость ко-
торого составляла всего
лишь полкилограмма куку-

рузы. Один крестьянин на
колхозном собрании даже
пошутил: «Запишите меня
в свиньи – им хотя бы дают
по полтора килограмма ку-
курузы в сутки». Люди ста-
ли покидать Абаша в поис-
ках заработка, а кукурузу
закупали на рынках Север-
ного Кавказа.

Неурожаи обычно свали-
вали на природные условия:
то засуха, то дожди, то на-
воднения. Но истинная при-
чина заключалась в застое
и пагубном самодоволь-
стве. Тогдашнее руковод-
ство с каким–то неосознан-
ным страхом относилось ко
всему новому, к рождению
новой мысли, поиску новых
путей, избегали всего, что
требовало даже минималь-
ного риска, чего инструкции
не предусматривали.

Даже распределение со-
ломы производилось цент-
рализованно: сначала всю
солому собирали вместе, а
затем распределяли по тру-
додням... в следующем
году. Погрузка-разгрузка,
транспортировка портили
солому, к будущему году
часть ее прогнивала, а то,
что оставалось, теряло пи-
тательные качества. Крес-
тьяне умоляли сразу же вы-
дать им солому, но тщетно.

Народ уже не работал,
хозяйства пришли в упадок.
Такое же положение было
практически во всем Совет-
ском  Союзе. Государство,
установившее идеологичес-
кие и материально-эконо-
мические ограничения,
терпело страшные убытки.
Социалистический строй
уничтожал себя сам. Была
создана абсурдная систе-
ма, изменить которую не
удавалось.

Именно поэтому для за-
щиты от идеологов марксиз-
ма был придуман прием -
«эксперимент»: это ведь
только эксперимент в от-
дельно взятом районе, кото-
рый проводится всего лишь
для удовлетворения любоз-
нательности!

Наступил 1972 год. Руко-
водство республики заме-
нено. В Абаша были уста-
новлены новые правила по-
ощрения. Для достижения
целей «эксперимента» допу-
стили выдавать крестьяни-
ну десять процентов полу-

ченного урожая – в случае
выполнения плана, и семь-
десят процентов сверхпла-
новой продукции. Только по-
ощрения было недостаточ-
но, необходимо было своев-
ременное выполнение орга-
низационных мероприятий,
усовершенствование уп-
равленческих структур. По-
этому было создано специ-
альное районное объедине-
ние для управления и коор-
динации всеми звеньями,
обслуживающими сельс-
кое хозяйство.

В первый же год после
нововведений объем со-
бранного урожая вдвое пре-
высил плановое задание.
Руководители района лично
следили, чтобы колхозники
полностью и вовремя полу-
чали премии сразу же пос-
ле сбора урожая. Хорошие

вести быстро распростра-
нялись, в родные села вер-
нулись ушедшие на зара-
ботки крестьяне.

В последующие годы
объем урожая все более
возрастал. За пять лет с на-
чала «эксперимента» уро-
жай кукурузы увеличился
почти в четыре раза, а ово-
щей - чуть ли не в двадцать
раз, в три раза возрос и
урожай  базилика. Был из-
менен и хрущевский «ли-
мит», запрещающий иметь
семье более одной коровы.
По новому договору колхоз
передавал крестьянину
скот и снабжал его корма-
ми. Обязанностью кресть-
янина был уход за скотом.
Полученная продукция
вновь сдавалась колхозу по
заранее согласованным це-
нам. Вскоре и животновод-
ство стало прибыльным де-
лом.

За несколько лет район
полностью преобразился,
уменьшилась себестои-
мость продукции, выросли
доходы государства, кресть-
яне стали жить лучше, за-
житочнее, народ стал воз-
вращаться в покинутые
села, началось строитель-
ство новых домов, спортив-
ных сооружений и культп-
росветительских учрежде-
ний. Следующим шагом
было распространение опы-
та по всей Грузии. Но бди-
тельные марксисты не дре-
мали и «стойко» сопротив-
лялись росту благосостоя-
ния населения, «ибо наце-
ленный на обогащение че-
ловек не будет строить ком-
мунизм». В Москву, в цент-
ральные органы писались
доносы о нарушениях в Гру-
зии. На что Шеварднадзе
смело отвечал: «Верна та
политика, которая выгодна
стране и народу».

Совсем недавно в
необъятной Советской стра-
не убыточными были почти
все отрасли сельского хо-
зяйства. В 60-е годы вся
страна мобилизовалась
для сбора урожая – «чрез-
вычайные отряды» рабо-
чих, инженеров, учащихся,
студентов, профессоров из
крупных промышленных
центров организованно по-
сылались на «фронты сбо-
ра урожая». В Грузии «ли-
нию фронта» представляли

виноград и чай. После вне-
дрения новой формы поощ-
рения возродилось и чай-
ное производство, чаеводы
уже никого не пускали на
свои участки для помощи,
они круглые сутки труди-
лись, ухаживали за «зеле-
ным золотом». Вскоре были
получены солидные резуль-
таты – в Грузии собирались
рекордные урожаи чая. Ше-
варднадзе получил по-
здравления Брежнева, что
было очень важно – в рес-
публике укреплялись пози-
ции для дальнейшего воз-
рождения экономики.

В Грузии уже четко было
установлено, что нельзя
противопоставлять личное
и общественное хозяйства,
они взаимно дополняют
друг друга и оба делают
одно и то же дело: создают

народное богатство, изоби-
лие. А, по мнению марксис-
тов, пока крестьянин рабо-
тает на полях коллективно-
го хозяйства, он делает со-
циалистическое дело, а,
возвратившись домой,
превращается в частного
собственника. Поэтому не-
обходимо было с позиции
марксизма теоретически
обосновать, что богатство,
которое достигается част-
ным крестьянским трудом,
не является изменой соци-
ализму. Профессор Венори
Квачахия писал: «Абашс-
кие нововведения нельзя
противопоставлять систе-
ме коллективного хозяй-
ства, поскольку, во-первых
(и это главное), все сред-
ства производства являют-
ся общественными. И во-
вторых (это тоже весьма су-
щественно), большая часть
богатства, полученного
этим методом, вновь стано-
вится собственностью на-
рода и используется для
удовлетворения обще-
ственных потребностей,
для строительства дорог,
больниц, школ и др.»

Исходя из интересов
дела, такое теоретическое
обоснование было необхо-
димо. С учетом тогдашних
условий это было не оправ-
дание, а - прогрессивное
мнение.

Несмотря на это, риск
был велик. Эти эксперимен-
ты явно противоречили
«святым» догмам комму-
низма и вызывали ярость
идеологов КПСС. Шевард-
надзе прекрасно видел, как
они жаждали мести. Опас-
ность угрожала не только
ему, но и его единомышлен-
никам. И после 1985 года,
когда Шеварднадзе переве-
дут на работу в Москву, та-
кое сведение счетов час-
тично свершится.

ДИЛЕММА
Конечно же, масштабы

«экспериментов» были ог-
раничены. Местные руково-
дители  не могли как следу-
ет разобраться, чего ждали
от них, что нужно было де-
лать и не поспевали за тем-
пами руководителя респуб-
лики. В связи с этим вновь
происходили характерные
для советской системы
приписки, очковтиратель-

ство. В отчетах объемы за-
готовок винограда и чая
превышали реальные воз-
можности всей страны.

Но личность, ищущая но-
вое, целенаправленно ста-
ралась извлечь максимум
из социалистической, со-
ветской системы. Главным
уроком, полученным Эдуар-
дом Шеварднадзе, было,
наверное, сомнение в акси-
оме экономического  пре-
имущества социалистичес-
кой системы. Фактически в
то время в Грузии создава-
лись основы рыночной эко-
номики. Впервые в Советс-
ком Союзе в Тбилиси была
открыта высшая школа ме-
неджеров, готовившая ру-
ководящих специалистов
управления, что было так
необходимо для страны,
вставшей на путь реформ.

Именно пороч-
ный стиль и ме-
тоды управления
обездоливали
страну, столь
богатую полез-
ными ископае-
мыми и твор-
ческим потенци-
алом народа.

И только явно
вражеские, це-
ленаправленно
насаждаемые
разрушитель-
ные действия
могли остано-
вить в дальней-
шем движение
независимой
Грузии к полноп-
равному член-
ству в цивилизо-
ванном сообще-
стве. Много лет
спустя, уже
формально в
независимой
Грузии, старани-
ями и подрыв-
ной деятельнос-
тью несметного
количества вне-

шних и, что самое главное,
внутренних врагов, такое
движение действительно
задержится. Ну а пока все
делается для достижения
фактической независимос-
ти Грузии путем экономи-
ческого и культурного воз-
рождения.

Михаил Горбачев, кури-
ровавший сельское хозяй-
ство, поддерживал начина-
ния Шеварднадзе, но путей
разрыва порочного круга су-
ществующего положения не
было видно, разрыва на
благо самой власти, следуя
хотя бы здравому смыслу.
Именно об этом беседова-
ли двое реформаторов ХХ
столетия. Страна, столь бо-
гатая огромными площадя-
ми чернозема, наилучшего
для производства зерно-
вых культур, и, – покупает
зерно за рубежом; имеет
больше всех лесов и - ей не
хватает строительного ма-
териала, мебели, бумаги,
книг; имеет несметные бо-
гатства ископаемых, метал-
ла, нефти и - голодает. В
богатейшей стране всеоб-
щий дефицит! Так продол-
жаться не может!

Абсурд внутренней поли-
тики дополнила внешнепо-
литическая авантюра. В де-
кабре 1979 года в Афганис-
тан ворвался «ограничен-
ный контингент» - как тогда
называли его в официаль-
ных сводках - Советской Ар-
мии для восстановления и
поддержки просоветского
режима.  «Экспорт револю-
ции», о чем так горячо меч-
тали «пламенные револю-
ционеры», был продолжен.
Хотя раньше попытка Че Ге-
вары экспортировать рево-
люцию в Колумбию завер-
шилась крахом, случай с
Афганистаном казался бо-
лее привлекательным и
перспективным.

Для Михаила Горбачева
и Эдуарда Шеварднадзе
тогда же было ясно, что это
- судьбоносная ошибка.
Было ясно также, что вне-
шняя и внутренняя полити-
ки страны взаимосвязаны.
«Внешняя политика страны
- продолжение ее внутрен-
ней политики, внешняя по-
литика не существует без
внутренней политики!»
(Эдуард Шеварднадзе).

Афганистан станет еще

одной проблемой, уладить
которую будет поручено им.
Но где же порог бремени,
который суждено нести
этим людям и разрешение
которых будет плодить им
стольких врагов в родной
стране?

В феодальной системе
СССР очень легко обвинить
человека во всех смертных
грехах. Установить правду
часто не удается и в демок-
ратических странах, тем
более было невозможно из-
бежать клеветы в СССР. Сам
Эдуард Шеварднадзе никог-
да не сомневался в поря-
дочности людей, однако
клевета коснулась и его:
«Часто происходит, что об-
щество, каждый из нас бес-
печно смотрит, как умира-
ет человек стоя, не от ножа,
не от пули, а от слова, гнус-
ного и несправедливого, и
это - самая горькая смерть»

Наилучший адвокат – это
пройденная жизнь, исто-
рия, свершенные дела. «Так
да светит свет ваш пред
людьми, чтобы они видели
ваши добрые дела…» (Мат-
фей 5,17).

БРЕЖНЕВ И ГРУЗИЯ
Обязательно нужно отме-

тить доброе отношение Ле-
онида Брежнева в целом к
Грузии и, в частности, к Ше-
варднадзе. Брежнев не толь-
ко не противостоял разным
«еретическим эксперимен-
там», проводившимся в Гру-
зии, но и поддерживал их.
В этом смысле в Грузии не
было застоя. Конечно же,
Эдуард Шеварднадзе дол-
жен был действовать со-
гласно принципам советс-
кой «феодальной» систе-
мы, добиваться благо-
склонности сюзерена, хотя
похвала Брежнева не игра-
ла решающую роль в реали-
зации планов возрождения
республики. При встречах с
Брежневым Эдуард Шевар-
днадзе беседовал с ним о
собственных идеях и пла-
нах. Это нравилось Брежне-
ву и, если бы не сталинская
закалка и его двойное окру-
жение, - с одной стороны,
идеологическое, в лице «де-
партамента» Суслова, и, с
другой стороны, мафиозно-
криминальная группа, в ко-
торой были замешаны и
члены семьи Брежнева, -
идеи и «эксперименты»
Шеварднадзе возможно
было бы провести и в мас-
штабе СССР. В Грузии уже
давно проводились те ре-
формы, которым затем Дэн
Сяопин, один из великих
реформаторов современ-
ности, опираясь на конфу-
цианство, найдет фило-
софское оправдание: «Цвет
кошки не играет роли, глав-
ное, чтобы она хорошо ло-
вила мышей». Он рефор-
мирует Китай, и великая в
древности страна вновь
превратится в одну из силь-
нейших держав мира.

Но в Советском Союзе
мыслили иначе – «От Марк-
са уходить не надо». Но –
«Грузию не трогайте».

В последние дни суще-
ствования Советского Со-
юза Шеварднадзе обвинят
во всевозможных грехах.
«Вспомнят» и его отноше-
ние к Брежневу, и восхвале-
ния  его.

Как видно, непрерывно
нужно напоминать, что
«нельзя оценивать слова и
действия политика вне кон-
текста его деятельности,
нельзя игнорировать об-
щее направление его дея-
тельности».

На XXVIII съезде КПСС
Шеварднадзе иронично
спросили, как он может
объяснить сегодня пре-
жние дифирамбы Брежне-
ву. Ирония была совершен-
но не к месту. Брежнев
практически всегда под-
держивал  Шеварднадзе,
его хозяйственные «экспе-
рименты», запрет которых
из-за их явного «еретичес-
кого» характера идеологи
КПСС считали необходи-
мым. Коммунистической
идеологии противоречили
также те изменения, кото-
рые проводились в культур-
ной сфере, – фильмы,
спектакли, проза и поэзия,
изобразительное искусст-
во, такое количество па-
мятников грузинских ца-
рей – «бдительное око» лег-
ко находило их «антисовет-
ский и, более того, нацио-
налистический» характер.
Действительно, нацио-
нальное самосознание в
Грузии все более расширя-
лось, но это было, конечно
же, не национализмом, ко-
торого в Грузии никогда не
было на протяжении всей
ее многовековой истории,
а вполне нормальным
стремлением к сохране-
нию и приумножению уни-
кальных национальных тра-
диций и культурных ценно-

стей древнего народа. Тем
не менее небольшой оп-
лошности было бы доста-
точно, чтобы полностью
свернуть все эксперимен-
ты, и судьба Шеварднадзе
и его единомышленников
оказалась бы под вопро-
сом.

А разве можно забыть
поддержку Брежнева в дра-
матические дни апреля
1978 года во время приня-
тия новой Конституции Гру-
зинской ССР?

«Так что же мне, жертво-
вать справедливостью, по-
рядочностью, доброй памя-
тью, наконец, ради господ-
ствующих сегодня оценок и
настроений? Как я буду выг-
лядеть в собственных гла-
зах?» - это ответ Шевард-
надзе - грузина, воспитанно-
го на национальных тради-
циях. «Пусть сколько угодно
говорят о «маневре» и «за-
игрывании» с Москвой. Мы
предотвратили большую
беду и приняли Конститу-
цию в соответствии с волей
народа».

Подобный вопрос сам
себе поставил Ельцин: «По-
чему не критиковал Брежне-
ва на предыдущем съезде?»
и сам же ответил, с учетом
времени и исходя из инте-
ресов политической борь-
бы: «Тогда мне не хватило
опыта!». Вот такое призна-
ние принимается - раскаял-
ся человек.

Этот вопрос и в Грузии
часто будут напоминать об-
ществу, когда политическая
борьба крайне обостри-
лась и ругать Шеварднадзе
стало модным. Грузинская
пресса 1990-1991 годов пе-
стрила панегирическими
выражениями Шеварднад-
зе о Брежневе, о «великом
советском деятеле ленинс-
кого типа». Хотя все отлич-
но понимали, что высказы-
вание руководителем со-
ветской республики не-
прикрытой  правды было бы
безрассудством  и обрече-
нием собственной страны
на растерзание тоталитар-
ного режима.

Также не простили Ше-
варднадзе метафору –
«Для Грузии солнце взошло
с севера», которую он ис-
пользовал для подчеркива-
ния грузино-российской
дружбы. Конечно же, всем
было ясно, что эта фраза
также являлась политичес-
ким остроумием, при-
емом, имеющим серьез-
ные исторические основы,
и, наконец, это было эф-
фектным ходом, будь то
«маневр или заигрывание с
Москвой». С точки зрения
государственной политики
эта была выпущенная точно
в цель фраза. Чем больше
нареканий вызывала она в
Грузии, тем более помогала
ее автору в Москве. В цент-
ре империи такая политика
создавала атмосферу бла-
госклонности. Мы помним,
какая была ситуация: эпоха
стариков заканчивалась,
весь Советский Союз клял-
ся в верности Брежневу, ко-
торый «с чувством глубоко-
го удовлетворения» прини-
мал дифирамбы в свой ад-
рес. Участие в этом ритуа-
ле было необходимым, тем
более, что уже маячила впе-
реди ожидаемая кончина
империи - необходимо
было действовать. «Можно
речью сладкозвучной из
норы извлечь змею» - и
Шеварднадзе точно нашел
именно те слова, которые,
с одной стороны, были
близки к исторической
правде, а, с другой стороны,
давали Грузии возможность
самостоятельного ведения
внутренней политики. Со-
ветская партийная элита
потому и поверила Шевар-
днадзе, что в его словах она
увидела свою правду, исти-
ну в ее понимании, и это
было воспринято как прояв-
ление благодарности ма-
ленькой христианской стра-
ны великому единоверному
государству.

Действительно, к момен-
ту присоединения к России
грузинским раздроблен-
ным царствам и княже-
ствам было крайне тяжело
противостоять мусульманс-
кому окружению и их бес-
численным нашествиям. И,
несмотря на коварство по-
литики царизма, упраздне-
ние грузинской монархии,
запрещение грузинского –
«собачьего» - языка, зама-
зывания фресок в грузинс-
ких церквях и их грабежи,
экзекуции, солдафонское
правление и т.д., все же не
следует забывать, что Рос-
сийская империя вовсе не
вела себя так, как это обыч-
но происходило в «нормаль-
ных» отношениях метропо-
лии и колонии; в колониях
Российской империи часто
жили лучше, чем в метро-
полии.





 

Н о в о с т и

Криминальная хроника

По следам беглецов
В 22.00 в среду из Руставской колонии строгого

режима №2 совершили побег 12 опасных преступ-
ников. Все сбежавшие отбывали срок за тяжкие
преступления. При побеге ранен охранник Ило Джа-
вахишвили. Вчера  на рассвете двое беглецов - Вла-
димир Чачуа и Юрий Каладзе – были задержаны в
Рустави. На поиск преступников мобилизован от-
ряд спецназа. Следствие ведет Генеральная инспек-
ция Министерства юстиции Грузии.

И вновь поножовщина
Житель села Келкцеули Нугзар Читадзе задержан

сотрудниками отдела полиции Душети по обвине-
нию в том, что во время конфликта ножом ранил
двух человек: в грудь - Зураба Хосриашвили и в руку
- Валерия Берозашвили.

Очередная трагедия на дороге
разыгралась около села Читацкаро Зугдидского

района. Здесь столкнулись автомашины ВАЗ-2108
и “Москвич”, которыми управляли проживающий в
села Курта Александр Гегечкори и житель Зугдиди
Заур Зарандия. Последний в результате аварии скон-
чался на месте, Гегечкори помещен в больницу.

Розыск прекращен
Сотрудниками УВД Рустави и Управления поли-

ции Глдани-Надзаладевского района задержаны ра-
зыскивавшиеся за кражу Мурад Хуцищвили и Гиор-
гий Созиашвили, а сотрудниками Управления ро-
зыска и других служб – разыскивавшийся отделом
полиции Хашури за хулиганство Лаша Кахтелидзе.

“Кайф” сорвался
8,1 грамма марихуаны изъяты сотрудниками со-

ответствующего отдела Управления полиции Иса-
ни-Самгорского района у задержанного ими жителя
Рустави Кахабера Олексашвили.

А с налогами - напряженка
В уклонении от уплаты налогов в особо крупном

размере сотрудниками отдела по борьбе с корруп-
цией и экономической преступностью краевого ГУ
полиции Самегрело-Земо Сванети уличен директор
зугдидского ООО “Универсами” Юрий Габуния, ко-
торый в результате реализации привезенного в 1998
году из России листового стекла не выплатил в бюд-
жет 10.750 лари.

Энергетика

Угроза остаться без газа
по-прежнему реальна

Предпринятые столич-
ной мэрией действия по
оплате долга АО «Тбилга-
зи» Группе международ-
ных компаний «Итера» не
сняли проблему обеспе-
чения своевременных
платежей за поставляе-
мое топливо, а оберну-
лись, судя по всему, лишь
временной передышкой
для всех участников этих
отнюдь не рыночных от-
ношений. Через некото-
рое время вновь начнут-
ся неприятные разгово-
ры о том, кому же обес-
печивать покрытие оче-
редных долгов работаю-
щего себе в убыток тби-
лисского газового акцио-
нерного общества и кто
защитит абонентов газо-
вой сети, испытывающих
практически уже ежеме-
сячно серьезный стресс
из-за возможного прекра-
щения подачи природно-
го газа в их квартиры.

Чтобы разобраться в
этих непростых отноше-
ниях, мы обратились за ком-
ментариями к члену прези-
диума Национальной энерге-
тической академии Грузии,
заслуженному работнику от-
расли Давиду ЭЛИАШВИЛИ.

- Действительно, - сказал
он, - угроза существует, так
как городской распредели-
тельной компании предстоит
расплатиться с газовыми дол-
гами за июнь и июль месяцы -
в общей сложности это око-
ло полутора миллионов дол-
ларов. Учитывая экономичес-
кое положение потребителя,
сделать это весьма сложно.
Выход лишь в кредитовании
долгов акционерного обще-
ства. Между тем неоднократ-
но принимались соответству-
ющие решения на самом вы-

соком уровне с тем, чтобы ре-
шить этот вопрос. Дело в том,
что постоянные отключения
газовой сети - не просто до-
рогостоящие сами по себе
мероприятия, доставляющие
массу хлопот населению и
предприятиям, но и опасные
своими последствиями на
бытовом уровне. Прежде
каждый подобный случай
приравнивался к ЧП и прини-
мались самые серьезные про-
филактические мероприятия,
чтобы предотвратить подоб-
ное.

Что касается «Тбилгази» и
компании «Итера», то их пря-
мые отношения за поставля-
емый газ - согласно договору
- строятся на предоплате. Это
означает, что прежде, чем

поставщиком
будет пущен по
трубам газ, не-
обходимо про-
кредитовать
его рыночный
объем. К сожа-
лению, ни за
один из прой-
денных со дня
заключения до-
говора месяцев
этот график на-
шей стороной
не выдерживал-
ся. Вот и сейчас
– июнь закон-
чился, а оплата
топлива, вопре-
ки официально-
му соглашению,
еще не осуще-
ствлялась. По-
нятно, что меж-
ду партнерами
нередко дости-
гается по ходу
дела и неофи-
циальная дого-
в ор е н н ос ть ,
вызванная кон-

кретными обстоятельствами,
производственными делами,
но тем не менее исключения
не должны возводиться в
правило. Так что реальная уг-
роза отключения газа городу
в случае необеспечения пла-
тежей в ближайшее время
опять встанет в повестку дня.
Необходимо не коммерчес-
кое латание дыр с поиском
кредитов и кредиторов, а при-
нятие фундаментальных и
радикальных мер, которые
обеспечат рентабельную ра-
боту акционерного общества
и доведут баснословные по-
тери газа в системе до стан-
дартных норм...

Всецело разделяя эту точ-
ку зрения, мы, в свою оче-
редь, считаем необходимым

обратить внимание еще на
одно немаловажное и тре-
вожное обстоятельство. Ос-
новной прирост газовых або-
нентов городской распреде-
лительной сети обеспечен за
последние три года. Именно
тогда, когда эпопея с непред-
виденными отключениями
газа приняла наиболее угро-
жающий характер. Вот и спра-
шивается: что стало движу-
щим мотивом для организа-
торов этого дела, собираю-
щих, кстати, в среднем с каж-
дой семьи сумму, эквивален-
тную ста долларам США и бо-
лее за негарантированное
право оказаться в числе «га-
зифицированной части насе-
ления»? Ведомственная ко-
рысть, отсутствие морали или
чистейшей воды авантюризм
подталкивают их обещать
нормальную и гарантирован-
ную подачу топлива, тогда как,
по официальному мнению,
система, учитывая колоссаль-
ные потери газа, амортизиро-
вана и не может функциони-
ровать нормально.

А, может быть, именно с
этого начинается самая боль-
шая ведомственная ложь, по-
зволяющая работать в том
удобном и непотопляемом
режиме, когда на передний
план выдвигаются лишь соб-
ственные интересы и корысть
в ущерб потребительским и
государственным интересам.
Разобраться в этом доско-
нально пока что никому не
удавалось. Система работала,
работает и, похоже, будет ра-
ботать, увеличивая ежегодно
число обманываемых и неза-
щищенных потребителей
газа... Беспредел, да и только!

А угроза остаться без газа
и в июле остается реальной.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Проект века

ПОСЛЕ ВЕРДИК
ТА АРХЕОЛОГОВ

На Триалетскую возвы-
шенность – в Цалкском рай-
оне, где будет проложено
одно из звеньев нефтепро-
вода «Баку-Тбилиси-Джей-
хан», строители на некото-
рые участки смогут прийти
лишь после вердикта архе-
ологов.

Грузинские ученые сей-
час завершают здесь рас-
копки ряда уникальных ар-
хеологических памятников,
которые пополнят сокро-
вищницу Государственного
исторического музея Гру-
зии.

Эти работы финансиру-
ет компания нефтепровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан» -
ВТС Со в рамках многосто-
ронней программы охраны
культурного наследия Гру-
зии, осуществленной ВР.

Цалкская археологичес-
кая экспедиция сегодня от-
крыла свой базовый лагерь
на 114-м километре будуще-
го нефтепровода. Участок
находится между селами
Бешташени и Башкой.

По терминологии Вахуш-
ти Багратиони, говорит Го-
дердзи Нариманишвили,
руководитель Цалкской ар-
хеологической экспедиции,
заведующий отделом Цент-
ра археологических иссле-
дований, Башкой в действи-
тельности носит название
Барети. На этой террито-
рии мы работаем с 1989
года. У горы Элибаба –  пе-
реводится как «отец вет-
ров» - нами было раскопано
городище позднего бронзо-
вого периода со своими за-
щитными системами.

Трасса нефтепровода
пройдет западнее него. На
этой территории в сентяб-
ре прошлого года было осу-
ществлено несколько проб-
ных раскопок, в результате
которых было выявлено
кладбище. Его исследова-
ние было начато уже через
месяц. Выяснилось, что
кладбище вмещает до ста
индивидуальных захороне-
ний. В декабре было раско-
пано 14 из них. Остальные

исследуются сейчас.
У кладбища три уровня,

соответствующих различ-
ным временным периодам.
Это – XIII-XII, VIII, V века до н.э.

Исследования и раскоп-
ки полностью финансирует
компания нефтепровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан» -
ВТС Со. Археологи получи-
ли возможность поработать
в прошлом году в сентябре-
декабре 57 дней. В этом
году в их распоряжении еще
42 дня. По графику, работы,
если не помешает погода,
должны завершиться вто-
рого августа.

ЭТО – УДИВИТЕЛЬНЫЙ
КРАЙ

Триалети – это удиви-
тельный край, говорит Го-
дердзи Нариманишвили.
Здесь обнаружены древ-
нейшие археологические
слои, относящиеся к камен-
ному веку. В обнаруженном
нами ранее слое – ему око-
ло 1,5 миллиона лет – были
найдены слоновые кости.
Специальная экспедиция
займется их изучением.
Широко известны триалет-
ский кубок, золотой и се-
ребряный кубки, кулон, ко-
торые были обнаружены в
этом регионе в свое время
и сегодня являются гордос-
тью грузинской культуры.

Этот край важен и с ду-
ховной точки зрения. Хрис-
тианство вошло в Грузию с
юга. Святая Нино пришла в
Грузию через Джавахети,
которое находится близко с

Триалети. Этот край – один
из наиболее богатых древ-
ними церквами.

В Цалка, говорит Годерд-
зи Нариманишвили, я рабо-
таю с 1989 года. Изучено
много памятников. Однако
из-за сложного экономичес-
кого положения с 1991 года
государственное финанси-
рование было прекращено.
Поэтому значение помощи
ВР трудно переоценить.

Грузинские ученые долж-
ны осуществить полное ар-

хеологическое изучение –
фиксацию этого памятника.
Все обнаруженные предме-
ты поступят в Государствен-
ный исторический музей
Грузии для лабораторного
исследования, а затем и
экспонирования. Как под-
черкивает Годердзи Нари-
манишвили, в археологи-
ческой практике такие па-
мятники, как, например,
кладбище, после их полно-
го изучения и фиксации и
получения соответствую-
щей информации, счита-
ются закрытыми.

Мы не знаем, как в древ-
ности называлось это горо-
дище. Однако известно, что
в средние века здесь было
грузинское село Сабечдави
– оно нанесено на карту Ва-
хушти Багратиони. Городи-
ще датируется XIII-V веками
до н.э. Его длина – 1200 м,
ширина – 100-130 м. У него
три укрепительные систе-

мы, связанные друг с дру-
гом, пять, если можно ис-
пользовать эти термины в
данном случае, жилых квар-
талов. Это – один из значи-
тельных памятников регио-
на. Такие укрепительные
системы впервые появля-
ются именно в XIII веке в
эпоху позднего бронзового
периода. Понять, какими
были жители Сабечдави,
каковыми были их быт,
культура, социальное и эко-
номическое положение, во
многом помогут раскопки
кладбища. Они дадут пред-
ставление о том, какими
были люди 3300-2500 лет
тому назад.

Археологи находят здесь
различные украшения из
бронзы, обсидиана, глиня-
ную посуду, а на днях нашли
оружие – железный нож. К
сожалению, часть захоро-
нений уже была кем-то раз-
граблена в разное время. Но
ученые не теряют надежды
отыскать нетронутое захо-
ронение. К тому же здесь
настолько кислые почвы,
что человеческие скелеты

не сохранены. Пока обнару-
жены лишь кости домашне-
го скота, а в одном из захо-
ронений они сохранились
вместе с блюдом.

Захоронения находятся в
центре круга, огороженного
камнями. Они, как правило,
покрыты крупными много-
тонными камнями. Архео-

ТРИАЛЕТИ ОТКРЫВАЕТ ТАЙНУ ВЕКОВ
«ВР» финансирует программу защиты культурного наследия Грузии

логи ждут прибытия специ-
альных механизмов, кото-
рые ВТС Со предложило по-
догнать для ускорения тем-
пов работ. Налажено кор-
ректное сотрудничество,
ВТС Со идет навстречу лю-
бым нашим «капризам»,
говорит Годердзи Нарима-
нишвили.

К концу года планируется
подготовить документаль-
ный анализ проведенных
исследований, который бу-
дет представлен Археологи-
ческой комиссии Академии
наук Грузии.

ПРИОРИТЕТНЫЙ
КОМПОНЕНТ

Эта практика осуществ-
ляется в рамках политики
«ВР», направленной на за-
щиту культурного наследия,
находящегося в зоне соору-
жения нефтепровода «Баку-
Тбилиси-Джейхан» и газо-
провода «Баку-Тбилиси-Эр-
зерум».

Компания ВР, которая

осуществляет функции
оператора проектов трубо-
проводов от имени компа-
ний-операторов, одновре-
менно учитывает и компо-
нент защиты культурного
наследия. В рамках про-
цесса подготовки «Оценки
воздействия на природ-
ную и социальную среду»

были подготовлены специ-
альный план и вспомога-
тельная информация, от-
вечающие требованиям
грузинского законодатель-
ства и стандартам между-
народных кредитных орга-
низаций. Этот план осуще-
ствляется грузинскими
археологами и искусство-
ведами совместно с зару-
бежными специалистами.
В частности, «План управ-
ления культурным насле-
дием» подготовлен на осно-
ве консультаций с Центром
археологических исследо-
ваний при участии Депар-
тамента охраны памятни-
ков Грузии. Были опреде-
лены две категории исто-
рических материалов –
«археологические участ-
ки» и «наземные истори-
ческие памятники».

В ходе процесса учета
археологических ресурсов
в 44-метровом строитель-
ном коридоре и прилегаю-
щих к нему территориях
были установлены 56 «при-
оритетных участка». В
двух местах маршрут был
значительно изменен. В
частности, он был отдален
от комплекса Надарбазеви
– в Тетрицкаройском рай-
оне и от памятников брон-
зовой эпохи – в Цалкском
районе.

Сейчас осуществляется
второй этап – оценка архео-
логических ресурсов. До
начала строительства серь-
езные исследования прово-
дятся на 15 участках из 56,
по рекомендации Центра
археологических исследо-
ваний. В рамках третьего
этапа с конца 2002 года на
археологических участках
ведутся раскопки. Завер-
шено 75 процентов заплани-
рованных работ.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Спец.корр. «СГ»
Тбилиси-Цалка-Тбилиси

Подразделения силовых
структур в Цхинвальский

регион не войдут

Об этом заявил вчера в Государственной канцеля-
рии министр внутренних дел Грузии Коба Нарчемаш-
вили, сообщает Интер-Пресс.

Как сказал министр, для защиты грузинского на-
селения региона на территориях, находящихся под
юрисдикцией Тбилиси, Правительство Грузии мак-
симально усилило полицейские силы и другие под-
разделения. Нарчемашвили не располагает инфор-
мацией о том, покинули или нет Цхинвальский ре-
гион противостоящие руководителю сепаратистс-
кого режима Эдуарду Кокойты братья Тедеевы, ко-
торые вместе со своими военизированными под-
разделениями укрывались в лесах.

 

Кокойты заговорил о совместной
борьбе с криминалом

Руководитель сепаратистского режима Цхинваль-
ского региона Эдуард Кокойты заявил вчера, что кад-
ровые перестановки, осуществленные во вторник,
были продиктованы «недостаточно эффективной
борьбой правоохранительных органов с преступно-
стью и связью некоторых сотрудников с кримина-
лом», сообщает Прайм-Ньюс.

Как сказал Кокойты, отстранение от должности
высокопоставленных чиновников проводилось в
«оперативном режиме, так как среди них было и под-
разделение Министерства обороны, где находились
люди, подозреваемые в преступной деятельности»,
а во время проведенных обысков в Цхинвали «были
обнаружены материалы по совместной преступной
деятельности представителей грузинской и осетин-
ской сторон». Кокойты, в частности, считает, что «с
грузинской стороной надо совместно поработать, в
частности, по угнанным автомобилям».

Между тем министр внутренних дел Грузии Коба
Нарчемашвили выразил готовность к деловому со-
трудничеству.

МИД России заботится
о переговорном процессе

В МИД России в среду высказали надежду на то,
что кадровые изменения в сепаратистском «прави-
тельстве» Цхинвальского региона не отразятся на
темпах переговорного процесса по урегулированию
последствий грузино-осетинского вооруженного
конфликта.

В интервью Прайм-Ньюс посол МИД России по
особым поручениям, сопредседатель Смешанной
контрольной комиссии по урегулированию конф-
ликта Михаил Майоров сообщил, что уже начата
подготовка к совместным мероприятиям по случаю
отмечаемой 14 июля одиннадцатой годовщины вво-
да в регион Смешанных сил по поддержанию мира -
российского, грузинского и осетинского батальонов.
Примерно в этот же период, до 15 июля, в Цхинвали
должна состояться встреча экспертных групп по по-
литическим аспектам урегулирования.

Специалист «Хелоу Транс»
подорвался на мине

В селе Тагилони Гальского района при разминиро-
вании на мине подорвался специалист английской
организации «Хелоу Транс» Гурам Маниа, сообщает
Интер-Пресс.

Маниа был доставлен в республиканскую боль-
ницу Зугдиди, где ему ампутировали руку. Напом-
ним, что английская организация «Хелоу транс» про-
водит разминирование в зоне конфликта в Абха-
зии с 1995 года.

ИнгуриГЭС не будет парализована

Как сообщает Медиа-Ньюс, по решению руковод-
ства Оптового рынка электроэнергии Грузии дву-
мстам бастующим сотрудникам ИнгуриГЭС будет вы-
дана заработная плата за три месяца.

По словам директора плотины ИнгуриГЭС Джо-
ни Чаниа, бастующий коллектив ГЭС намерен пре-
кратить акцию протеста сразу по погашении задол-
женностей. Забастовка с требованием выплаты за-
долженностей по заработной плате шла три дня. В
случае неудовлетворения своих требований бас-
тующие намерены были парализовать работу Ин-
гуриГЭС.

Львиная доля экспорта
«Боржоми» приходится на Россию

Впервые в нынешнем году продукция грузинской
компании GG&MW «Боржоми» вышла на рынки Таи-
ланда, Португалии, Болгарии и Румынии, сообщает
Медиа-Ньюс.

В нынешнем году экспорт минеральной воды
«Боржоми» осуществлен в 23 страны, среди кото-
рых Украина, Беларусь, Казахстан, Азербайджан,
Киргизия, Туркмения, США, Канада, Германия, Анг-
лия, Израиль... Однако 70 процентов экспорта «Бор-
жоми» приходится на Россию. В нынешнем году
компания планирует реализовать 145 миллионов
условных бутылок «Боржоми». В ближайшее время
компания начнет розлив новой минеральной воды
«Бакуриани».

Певец передал музею
археологические находки,

датируемые тремя тысячами лет

Популярный певец Георгий Гачечиладзе приобрел
у перекупщиков и передал Государственному музею
Грузии имени Симона Джанашиа археологические на-
ходки периода бронзового века, датируемые тремя
тысячами лет, сообщает Прайм-Ньюс.

По информации музея, на территории Грузии
участились самовольные археологические раскоп-
ки, в результате которых исторические и культур-
ные ценности попадают к частным лицам и вывозят-
ся за рубеж.



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

Автандил Цквити-
нидзе – один из луч-
ших дизайнеров Гру-
зии. Его искусству, его
вкусу доверяют знаме-
нитости, к сотрудниче-
ству с ним стремятся
самые известные мо-
дели. Его талант нахо-
дит отражение и в са-
мых популярных кли-
пах - ведь костюмы
также созданы дизай-
нером Авто. Ознако-
миться с замечатель-
ной коллекцией Цкви-
тинидзе можно в его
собственном магази-
не на улице Тархниш-
вили в Тбилиси. Здесь
мы и встретились.

- Авто, что скажешь
о показе летней кол-
лекции?

- Показ состоялся в
«Ачара мюзик холле» и
назывался «Азиатская
ночь». В нем приняли учас-
тие известные модели. Хочу
сказать, что этот вечер выз-
вал большой интерес и при-
знание гостей. Уже почти
вся коллекция распродана.

- Что в ней было нового,
что ее отличало от других
коллекций?

- Если говорить о какой-
то одной ее черте, то это,
безусловно, смелость. Был
представлен женственный

Леван Лазаришвили. Он
стал популярным еще в
детстве. О нынешних сво-
их планах, о том, что его за-
ботит и радует, он расска-
зал корреспонденту «СГ».

- Леван, когда ты связал
свою жизнь с музыкой?

- В далеком детстве. Моя
мама - музыкант, думаю,
именно ей я обязан своей
любовью к музыке. Уже в
шесть лет выступил на ве-
чере, который организовал
Роберт Бардзимашвили.
После этого я уже поступил
в ансамбль. Так и остался
на эстраде.

- Как ты считаешь, в Гру-
зии существует шоу-биз-
нес или это просто биз-
нес, который пока не под-
нялся до уровня настоя-
щего шоу?

- Все связано с пробле-
мами в нашей стране. Ког-
да улучшится экономичес-
кое положение, тогда и с
шоу-бизнесом у нас будет
все в порядке. Я в это
верю, но произойдет это
нескоро. Развитию шоу-
бизнеса будет способство-
вать и тот фактор, что наши
певцы смогут предложить
свою «продукцию» и слуша-
телям других стран. На се-
годня этого сумел добить-
ся лишь один творческий

Концерт с участием звезд грузинской эстрады в клу-
бе «Ачара мюзик-холл», который вот уже третий год про-
водит фирма «Lady Speed Steack», в очередной раз стал
ярким, запоминающимся событием. Шоу с присущим
ему юмором и блеском вел Сосо Толорая. Активное уча-
стие в конкурсах, розыгрышах и играх принимали зри-
тели. Победителей наградили подарками. Вечер завер-
шился дискотекой.

Подборку подготовила Ирма БЕНИДЗЕ

коллектив в Грузии - «Эри-
сиони». Я надеюсь, что со
временем к нему присое-
динятся и другие предста-
вители нашей эстрады.

- Что ты скажешь о соб-
ственном профессиона-
лизме?

- О собственном гово-
рить нескромно, но коль
скоро я на эстраде уже мно-
го лет, можно сделать вы-
воды. По вокальным дан-
ным считаю себя профес-
сионалом, но что касается
моей музыки и песен - об
этом судить другим.

- Если бы тебе предло-
жили начать жизнь с нача-
ла, то ты выбрал бы этот
путь?

- Я считаю, что именно
эта дорога мне и предназ-
началась. И, конечно, если
бы начал жизнь заново, не
изменил бы своему выбору.

- Что значит для тебя
дружба, каким должен
быть настоящий друг?

- Дружба означает для
меня очень многое. Боль-
шинство моих друзей к
шоу-бизнесу никакого отно-
шения не имеет. Нас свя-
зывают детство, общие ин-
тересы. В дружбе главное -
верность как в счастливые,
так и в горькие минуты. А
куда важнее то, что челове-

ку без друзей трудно жить,
добрый совет может даже
повлиять на всю жизнь.

- С кем бы ты хотел за-
писать дуэт?

- Не скажу, чтобы я этого
сегодня хотел. Дело в том,
что мне это не нужно.

- Ты можешь вспомнить
какой-нибудь курьез?

Был я в Украине и отту-
да должен был поехать в
Прагу. Ехали мы поездом.
В то время, когда я обедал
в вагоне-ресторане, сооб-
щили, чтобы отправляю-
щиеся в Прагу пассажиры
заняли свои места. Мне
тогда было 16 лет, и я поду-
мал, что вовсе не обяза-
тельно выполнять эту ко-
манду, если поезд следует
в Прагу, ресторан не оста-
вят. Я продолжаю сидеть в
ресторане,  через некото-
рое время выхожу и вижу
одни рельсы. Поезд ушел.

Представляете, в какой
ситуации я оказался...

- Твои планы на буду-
щее?

Они очень серьезные.
Мы с друзьями собираем-
ся создать группу «Моди-
ши». Группа под таким на-
званием уже существова-
ла в Грузии, руководите-
лем был Манучар Манд-
жавидзе.

- Леван, я знаю, что ты
считаешь себя патрио-
том. А в чем именно вы-
ражается твой патрио-
тизм?

- Да, я патриот своей Ро-
дины. Это долг каждого из
нас. Я какое-то время жил
во Франции, потом в Моск-
ве, но вернулся на родину.
Понял, что не смогу жить
без нее. Мое место именно
там, где моя душа. А моя
душа в моей Грузии, в моем
Тбилиси.

«Азиатская ночь»
Автандила Цквитинидзе

стиль, сочетавшийся со
спортивным и военным. Коро-
че говоря: обычно несовмес-
тимое в этой коллекции мы
сделали совместимым. Хочу
заметить, что это получилось
эффектно.

- Отдавали предпочтение
каким-либо цветам?

- Не могу сказать, что я осо-
бо выделил какой-то цвет. В
этой коллекции были пред-
ставлены абсолютно разные

цвета. Сейчас все они в
моде, без какого-либо
предпочтения.

- Каковы планы на бу-
дущее?

- Так как показ кол-
лекции проходит в год
два раза, следующий
состоится в октябре.
Сейчас мы работаем
над этой коллекцией.
Уже в конце августа я
смогу сказать, какой бу-
дет осенне-зимняя кол-
лекция.

- Интерес к дизайну
проснулся еще в дет-
стве?

- Все началось с рисо-
вания. Я постоянно рисо-
вал красивых девушек.
После придумывал для
них платья. Вскоре по-
нял, что это именно то,
что мне нужно, и решил
стать профессионалом,
заняться дизайном.

- В твоем гардеробе вещи
собственного дизайна?

- Одеваю то, что мне нра-
вится. Сказать честно, в Гру-
зии я ничего не покупаю.

- Что скажешь о своем
творческом коллективе?

- Прежде всего, что это
дружный коллектив. Сотруд-
ничаем уже много лет. Я на-
столько привык к своим со-
трудникам, что не беру новых.
Мы - как одна большая семья.

«Моя душа – в моей Грузии, в моем Тбилиси»

Концерт в «Ачара мюзик-холл»

В апреле популярная
певица Диана Гурцкая
приезжала в Уфу в кли-
нику Эрнста Мулдаше-
ва, который сделал ей
операцию правого гла-
за. Как признаются ме-
дики, такого успеха ник-
то не ожидал. Диана
смутно видит силуэты
людей. Кроме того, она
способна видеть очер-
тания собственных рук.

Корреспондент «Ком-
сомольской правды»
случайно встретила
профессора Мулдаше-
ва в супермаркете и
расспросила его о само-
чувствии певицы.

- Не хотелось бы де-
лать никаких громких
заявлений прежде все-
го из-за самой Дианы, -
сказал доктор. -Девчон-
ка сильно переживает.
Она до сих пор не может
поверить, что видит! Ведь
ей столько раз приходи-
лось слышать, что «этого
не может быть, потому что
не может быть никогда!».
Таким людям я говорю: да,

Харрисон
Форд готов
к законному

браку
Для многих голливудс-

ких актеров вся жизнь -
сплошное кино. Даже с воз-
любленными они знако-
мятся красиво, как будто
играют сцену из фильма.
Так почти полтора года на-
зад на кинопремии «Золо-

той глобус» красавица Ка-
листа Флокхарт пролила
бокал красного вина на
фрак Харрисона Форда. С
тех пор они не расстаются.

Еще год назад голливуд-
ские сплетники и цента бы
не дали за союз 60-летнего
Форда и 38-летней Флок-
харт. Однако они до сих пор
вместе и выглядят счастли-
выми.

Дамский соблазнитель,
чьи гонорары доходят до 26
миллионов долларов за
фильм, совершенно пере-
менился: он везде появля-
ется только со своей подру-
гой, смотрит на нее с обо-
жанием и даже планирует
дать ей главную роль в сво-
ем новом проекте – кино-
фильме «Завтрак у Тиффа-
ни».

До встречи с Калистой
он был немногословен, те-
перь же открыто говорит о
своих чувствах, не стесня-
ясь проявлять их на публи-
ке.

Харрисон был женат
дважды. От первого брака
с актрисой Мэри Марку-
арт у него есть двое взрос-
лых сыновей, которым
сейчас 35 и 33 года. От
связи со сценаристкой
Мелиссой Мэттисон роди-
лось еще двое – 12-летняя
Джорджия и 15-летний
Малколм.

Как сообщает газета, со
всеми детьми у Калисты
прекрасные отношения.
Дружит она и с матерью
Харрисона, которая однаж-
ды по секрету призналась
будущей невестке: «Как же
он тебя любит!»

У самой Калисты есть
маленький сын, для кото-
рого Харрисон в своих нью-
йоркских апартаментах
стоимостью в семь милли-
онов долларов соорудил
детскую.

В апреле Харрисон офи-
циально развелся со своей
последней женой, и теперь
ничто не мешает ему пове-
сти Калисту под венец. А
пока в Голливуде гадают, как
скоро это произойдет, пи-
шет «Дни.Ру».

Диана Гурцкая прозрела

это чудо. Представьте:
была полная темнота, а сей-
час Диана призналась мне,
что счастлива уже потому,
что может самостоятельно
ходить по улицам, не наты-
каясь на людей. Однако вся
эта шумиха вокруг ее име-

ни очень нервирует. По-
дождите, дайте Диане
прийти в себя. Она сама
вам все расскажет...

В июле певица снова
прилетит в Уфу, где ей
будет сделана вторая
операция.

ЗЕМФИРА СНОВА
БРОСАЕТСЯ НА ЛЮДЕЙ
На вечеринку в пафосном

московском клубе «Шамба-
ла», посвященную приезду
заморских ди-джеев, собра-
лось множество модных ту-
совщиков и знаменитостей -
от Марата Сафина до Зем-
фиры. Девочка-скандал в
очередной раз продемонст-
рировала свою горячую баш-
кирскую сущность. Рамаза-
нова, лежа на диване в ком-
натке отдыха с радиодивой
Ритой Митрофановой и нео-
познанной блондинкой, с ин-
тересом обозревала окрест-
ности. А посмотреть было на
что. Напротив, в импровизи-
рованном бассейне, резви-
лись полуобнаженные ба-
рышни. У барной стойки две
красотки периодически сли-
вались в страстных поцелуях.
Красочным «оперением» ра-
довали глаз трансвеститы.
Вдруг, откуда ни возьмись,
появился фотограф, некий
Андрей. Земфира мгновен-
но среагировала на вспышку
фотоаппарата и ринулась на
обидчика, схватив его за груд-
ки. «Что ты делаешь, сука, -
заорала она, - не видишь, что
я убитая в хлам!». Их кинул-
ся разнимать приятель Анд-
рея. Взяв Земфиру за руку,
начал говорить ей всякую
ерунду, чтоб та пришла в
себя. Уговоры подействова-
ли - через пару минут девуш-
ка успокоилась и стала про-
сить фотопленку. За время
переговоров отснятая плен-
ка, конечно же, была с успе-
хом заменена на чистую, ко-
торая и была торжественно
вручена Рамазановой, пи-
шет «Экспресс-газета».

- Ирина, ваша красота — это
кропотливый ежедневный
труд или матушка-природа
постаралась?

- Ой, неудобно как-то себя
расхваливать! Но это все гены.
Просто у меня очень красивые
родители, а я взяла от них са-
мое лучшее. Мамочка моя и
сейчас прекрасная дама, в нее
до сих пор «пачками» влюбля-
ются мужчины, назначают сви-
дания. Помимо ее привлека-
тельной внешности она еще
и человек необыкновенный.
Лицо излучает свет, душа
очень добрая, и самое главное
— мама большая оптимистка.
Не случайно к ней все тянут-
ся. Ну и папа мой тоже о-го-го
— красавец-мужчина!

- Вы и в детстве чувство-
вали себя особенной и непов-
торимой?

На прошлой неделе Паме-
ла Андерсон заявила, что ее
отношения с Кидом Роком за-
кончились. Не свадьбой, как
предполагалось, а просто за-
кончились: Пэм сняла обру-
чальное кольцо и намекнула,
что теперь совершенно сво-
бодна.

Такая женщина недолго бу-
дет «совершенно свободна»:
те, кто не успели, уже опозда-
ли... Место Кида Рока занял со-
лист Limp Bizkit Фред Дерст.

Их раскрывает газета
«Моя семья». Родители ре-
шили дать Джеки традици-
онное китайское образова-
ние. Он поступил в школу
Пекинской оперы в Гонконге.
Тренировался с пяти утра до
полуночи ежедневно. Любая
провинность сурово нака-
зывалась. В 1962 году для
съемок в одном фильме по-
требовался хорошо натре-
нированный мальчик. Так
восьмилетний Кон Сан - на-
стоящее имя звезды - попал
в черно-белое кино. К это-
му времени он уже трени-
ровался в кунг-фу, дзюдо,
боксе, каратэ, хапкидо, та-
эквондо.

После школы Кон Сан под-
рабатывал каскадером и
статистом, выполняя трюки
в фильмах. Он участвовал
даже в одном из фильмов
легендарного Брюса Ли. Но
карьера телезвезды не зада-
лась, и он уехал к родителям
в Австралию, работал мой-
щиком посуды и рабочим на
стройке.

Свою первую любовь Дже-
ки встретил еще в школе Пе-
кинской оперы. Ее звали О
Чан. Их роман очень не нра-
вился ее отцу, который, как и
всякий китайский папа, ду-
мал о достойном будущем
для своей дочери. Говорят,
он часто поколачивал палкой
и дочку, и ухажера.

В итоге им пришлось рас-
статься. Но она всегда оста-
валась лучшим другом Дже-
ки. Актер признался как-то,
что даже сейчас мысль о ней
заставляет его грустить. Она
до сих пор не замужем – пос-
ле Джеки у нее не было даже
приятеля...

В 1973 году стало понятно,
что у покойного Брюса Ли

Тайны личной жизни Джеки Чана
есть достойный преемник.
Фильм, который выпустил
Джеки, вернувшийся из Ав-
стралии и решивший возоб-
новить киношную карьеру, -
«Змея в тени орла» – стал
хитом. После этого последо-
вал ряд фильмов, сделав-
ших Чана на его родине звез-
дой номер один.

В 1980 году он отправляет-
ся покорять Голливуд. Но его

фильм «Большая драка»
провалился в Америке. Од-
нако уже в 1985 году он сни-
мает «Полицейскую исто-
рию», «Близнецы дракона» и
«Доспехи бога» – фильмы,
которые по праву можно
включить в золотую коллек-
цию. А «Разборка в Бронксе»,
сделанная с поистине голли-
вудским размахом, сразила
Америку.

С актрисой Фэнцзяо Дже-
ки познакомился в 1983 году
на Тайване во время съемок.
Как гласит легенда, он вор-
вался в павильон, где она сни-
малась в эпизоде, увлек ее за
собой, чуть не избив режис-
сера, а потом опустился на

одно колено и произнес:
«Фэнцзяо, выходи за меня
замуж!»

Под покровом строжай-
шей секретности они поже-
нились в Лос-Анджелесе.
Чан не желал нервировать
своих исступленных фана-
ток. Спустя год у них родился
сын Джексон. Родители дела-
ли все возможное, чтобы ог-
радить свою личную жизнь и

жизнь ребенка от внимания
прессы.

Журналисты мстили за
это актеру и его семье. Не-
редко в колонках светской
хроники появлялись заметки
о том, что Джеки видели це-
лующимся с какой-то актри-
сой. Сам Джеки активно оп-
ровергал эти сплетни:

«Мы вместе с женой уже
пятнадцать лет и по-прежне-
му счастливы. Я объездил
весь мир и видел, как живут
многие супружеские пары. В
Америке люди женятся, про-
водят вместе страстный год
жизни, а потом разводятся.
Мы с Фэнцзяо разлучались
на долгие месяцы и жили

очень независимо. Но наши
души всегда вместе».

Но вскоре пресса написа-
ла о том, что у красавицы
Элен Нго, «Мисс Азия-90»,
скоро родится малыш. Прес-
са сделала вывод, что Джеки
Чан является его отцом. Вов-
ремя сообразив, что замал-
чивание не приведет ни к
чему хорошему, Джеки со-
брал пресс-конференцию и
откровенно признался:

«Я совершил ошибку, ко-
торую совершают многие
мужчины. Это было легко-
мысленно с моей стороны.
Моя семья могла постра-
дать. Но я – счастливый че-
ловек. Жена простила меня.
Она поддерживала меня все
эти годы, поддерживает и
сейчас. Мой сын меня пони-
мает. Я прошу вас, не беспо-
койте их. Они ни в чем не ви-
новаты. Если ребенок, кото-
рый должен родиться, мой,
я возьму на себя всю ответ-
ственность».

Но после пресс-конфе-
ренции Чан и Элен не виде-
лись ни разу, а к девочке,
родившейся у красавицы,
Джеки не проявлял никакого
интереса.

Сейчас Джеки, несмотря
на «прощение», находится в
вялотекущем разводе с суп-
ругой, мало видится с сыном
и все свое время посвящает
киносъемкам. Недавно на
Каннском фестивале Гонкон-
гского Дракона спросили, кто
самый крутой из троицы Ван
Дамм – Шварценеггер – Чан?
Кто всех победит?

«Вероятно, Шварценеггер,
- ответил Джеки Чан. – Но
зато я быстрее бегаю».

В следующем году у акте-
ра юбилей – ему стукнет
пятьдесят.

Секрет красоты от Ирины Алферовой

- Я никогда не заостряла
внимание на своей внешнос-
ти. Вот у некоторых людей —
просто культ красоты. Я же
всегда жила совершенно дру-
гим. Мне хотелось больше уз-
нать мир, постичь что-то но-
вое, почитать...

- Когда наших актрис спра-
шивают: в чем секрет их мо-
лодости и красоты, они обыч-
но отвечают примерно следу-
ющее: «Просто я никогда ни-
кому не завидовала». Чем-то
более оригинальным пораду-
ете?

- Вряд ли. Очень важно не
таить в себе обиды, не злить-
ся, не осуждать, потому что
все эти отрицательные эмо-
ции влияют на внешний облик.
Чем меньше в вас негатива,
тем светлее образ и тем при-
влекательнее вы кажетесь.

Ведь правильные черты лица
— не самое главное. А каких-
то стопроцентных рецептов
красоты не существует вов-
се…

- Говорят, ваш фирменный
рецепт красоты — частые и
продолжительные купания
в... кипятке.

- Это верно. (Смеется.) Мо-
жет, кто-то меня сочтет не-
нормальной, но я действи-
тельно люблю купаться в ки-
пятке! Но делать это всем я
не рекомендую, можно запро-
сто с непривычки ошпарить
руки-ноги. А я чувствую себя
очень хорошо в горячей ван-
не. Где-то прочла, что эта про-
цедура, оказывается, энерге-
тику подпитывает. Но главное,
что я никогда не насилую себя.
Делаю только то, что приятно
и органично для моего орга-
низма. Например, в горячей
воде я лежу ровно столько,
сколько хочется. При этом
мне даже не нужны аромати-
ческие масла и травы.

- Смогли бы когда-нибудь
отважиться на пластическую
операцию?

Что касается косметоло-
гии... Когда я вижу женщин,
которые что-то с собой сдела-

ли — просто ужасаюсь! Любое
вмешательство в природу —
это катастрофа! Я не знаю, что
происходит с человеком, но,
вы знаете, мне кажется, у него
просто душа теряется! В жен-
щине пропадает свет и самое
главное, что ее украшает, —
обаяние, неповторимый
шарм. Вот это исчезает бес-
следно, теряется!

- Наверняка пользуетесь
супердорогой косметикой,

которая не по карману про-
стым женщинам?

- Наоборот! Можно, конеч-
но, купиться на рекламу, где
лица женщин, якобы помоло-
девших от необыкновенной
косметики, усовершенствова-
ны с помощью компьютера. Но
если бы на самом деле суще-
ствовали такие чудодействен-
ные кремы, то все женщины
оставались бы вечно молоды-
ми. Чудес на свете не бывает!

- Кто-то из древних сказал:
«Человек есть то, что он ест».
Другими словами: что есть
Ирина Алферова? Вернее,
что она ест?

- Что касается питания, то
никогда ни в чем себе не от-
казываю! Ем все, что хочу. Вот
сегодня съела две огромные
булочки с маком и маслом. И
ничуть не жалею об этом! На
мой взгляд, не следует мучить
себя изнуряющими диетами.
Это же какой стресс для орга-
низма! Ведь можно настоль-
ко приучить свой организм к
диетам, что будешь поправ-
ляться даже от одного малень-
кого сухарика! Поэтому надо
есть все подряд! Повторяю: я
делаю все, что хочет мой орга-
низм…

- Ваша с Александром Аб-
дуловым дочь Ксения пробо-
вала себя в качестве модели,
затем стала актрисой и даже
снялась в Голливуде!

- Вы намекаете на то, что
мы составили ей какую-то
протекцию? Ошибаетесь.
Ксения — очень сильный и це-
леустремленный человек. И
в жизни она всего добилась
сама, без нашей поддерж-
ки... Сейчас она круглые сут-

ки напролет занимается ак-
терской профессией. Я иног-
да даже боюсь ей звонить,
чтобы, не дай Бог, не от-
влечь. Ведь она приходит
домой только в час ночи. А
рано утром опять убегает на
работу. На сон времени ос-
тается совсем мало. По сек-
рету скажу: мне жалко Ксю-
шу. Хотя ей нравится такой
образ жизни.

- В общем, роль мамы вам
удалась. А вот ролями в кино
последнее время что-то не
балуете...

- Наверное, я вас разоча-
рую, но своей роли пока не
вижу. Почему-то авторы в сво-
их сценариях не выводят глу-
бокие, утонченные женские
характеры. Мне же кажется,
что публике уже давно надое-
ли в кино лишь серые будни,
нецензурные выражения и
обнаженные тела. Я не могу
ни при каких условиях заста-
вить себя играть в подобных
фильмах!

Наверное, я идеалистка, но
хочется чего-то возвышенно-
го: ярких героев в красивых
нарядах и роскошных инте-
рьерах. Ну и, конечно, глубо-
кой и страстной любви!

Ирина Алферова по праву считается одной из пер-
вых красавиц советского кино. А вот как она умудряет-
ся оставаться такой красивой? Оказывается, секрет кра-
соты Алферовой прост – не отказывать себе ни в чем,
не насиловать организм и жить в гармонии с миром и с
духовными законами. Актриса считает, что женщина,
сделавшая «пластику», теряет свою душу.

А поделилась своими секретами красоты Ирина Ал-
ферова с корреспондентом газеты «МК-Воскресенье».

Памела Андерсон и бывший любовник Бритни Спирс
Некоторое время назад

Фред волочился за Бритни
Спирс (безуспешно, если ве-
рить Бритни, вполне успешно,
если верить Фреду), но был ею
отвергнут, и после нескольких
реверансов в сторону Аврил
Лавинь переметнулся к Паме-
ле Андерсон.

Друзья говорят, что Фред и
Пэм быстро нашли общий
язык, про Кида Рока она уже
не вспоминает, пишет Cutty
Sark.





 

Чемпион СССР 1953 года-«Динамо» Тбилиси.
Четвертый справа - Гурам Абашидзе

Ол и мп и зм

Славные традиции гру-
зинских баскетболистов хо-
рошо известны. По количе-
ству побед и наград, завое-
ванных на крупнейших все-
союзных и международных
соревнованиях динамовцев
Тбилиси превосходят разве
что борцы и шахматистки.

Пик наивысших достиже-
ний наших баскетболистов
приходится на 50-60-е годы
прошлого столетия. Именно
тогда пришел в команду 17-
летний воспитанник «Трудо-
вых резервов» Гурам Аба-
шидзе. От своего первого
тренера Александра Хуциш-
вили, всю жизнь отдавшего
служению баскетболу, Гу-
рам унаследовал любовь не
просто к скоростному и тех-
ничному баскетболу, но и
тягу к командной игре. Сре-
ди динамовцев тех лет были
лидеры, превосходившие
Гурама и мастерством и ав-
торитетом, но даже в их
присутствии Гурам оставал-
ся душой команды, ее заво-

Ю б ил е й

Душа команды
дилой, главными для него
были не личные удачи, а ус-
пех команды.

Успехи же были весьма
внушительны. Дважды под-
ряд – в 1953 и 1954 гг. дина-
мовцы побеждают в чемпи-
онате СССР, выходят в фи-
нал розыгрыша Кубка Со-
ветского Союза, побеждают
в международном турнире
динамовских команд, три-
умфально завершают тур-
не по Египту и Сирии, нако-
нец, выигрывают самый за-
ветный трофей континен-
тального баскетбола – Ку-

бок европейских чемпио-
нов. А когда сборная СССР
дебютировала в чемпиона-
те мира (1959 г.) в ее соста-
ве было два наших земляка
– Гурам Минашвили и Гурам
Абашидзе. Советская ко-

манда, победившая в фина-
ле всех соперников и прак-
тически завоевавшая титул
чемпиона мира была диск-
валифицирована за отказ
(по политическим моти-
вам) играть с командой Тай-
ваня. (А чемпионами объя-
вили бразильцев, которые
на этом турнире дважды
проиграли сборной СССР...

Завершив выступления,
выпускник ГПИ многие годы
работал по специальности,
возглавляя одно из объеди-
нений Министерства сель-
ского строительства Грузии.

Сегодня прославленно-
му ветерану исполняется
70 лет и мы присоединяем-
ся к многочисленным по-
здравлениям и пожелани-
ям здоровья и долгих лет
жизни.

Г.А.

Вслед за событием

На подъеме

«СГ» продолжает знако-
мить читателей с победите-
лями и призерами чемпио-
ната Грузии по баскетболу.

Команда «Динамо», впи-
савшая в летопись грузин-
ского баскетбола немало
славных страниц в после-
дние годы неудачно высту-
пала и в национальном чем-

Тбилисское «Динамо» - чемпион
Грузии 2003года

пионате и на международ-
ной арене. Причин было не-
мало: нестабильный со-
став, недостаточная сыг-
ранность, частые травмы.

Но кажется полоса неудач
осталась позади. В нынеш-
нем году динамовцы суме-
ли завоевать титул чемпи-
она страны. Новый тренер -

хорват Дражен Брайкович,
начальник команды Леван
Мосешвили, президент клу-
ба Амиран Схиерели сдела-
ли все для того, чтобы спло-
тить коллектив в одно целое,
внушить уверенность в свои
силы. Помогли им в этом
капитан команды Ираклий
Хоштария, Давид Тортлад-
зе, Вано Бежанишвили, То-
мас Вестнайтис.

- В течение сезона, - ска-
зал Ираклий Хоштария, -
мы лишились нескольких
игроков, сменился тренер.
Естественно команду лихо-
радило. Но к чести динамов-
цев они сумели преодолеть
трудности, обойти своего
основного соперника – ба-
тумский клуб «Баско». Что
же касается будущего гру-
зинского баскетбола, то оно
представляется мне перс-
пективным. То, что уже три
грузинских баскетболиста
играют за команды НБА го-
ворит о потенциальных воз-
можностях национальной
сборной.

Наиболее интересной во
второй день традиционного
мужского теннисного турни-
ра на Кубок «Боржоми» в
Тбилиси была встреча пред-
ставителя Грузии Ираклия
Ушангишвили с чешским
спортсменом Ярославом
Поспишилом. В первом
сете преимущество чешско-
го теннисиста было явным
– 6:1. Но во втором сете
роли на корте поменялись.
Ушангишвили заиграл во
всю силу. Он повел за счет

Теннис

«Кубок Боржоми»
четких ударов слева, неожи-
данных выходов к сетке –
2:1, 3:2, 4:3, 5:4 и наконец –
7:5. Счет в сетах сравнялся
– 1:1. Однако этот порыв от-
нял, видимо, у тбилисца
много сил. В третьем реша-
ющем сете он выглядел вя-
лым и проиграл – 2:6.

Интересным был поеди-
нок первой ракетки турни-
ра – россиянина Михаила
Елгина с Андреем Савчуком
из Украины. Уверенную по-
беду одержал Елгин – 6:2, 6:4.

К сожалению неудачно
выступают в турнире гру-
зинские теннисисты. Давид
Квернадзе проиграл Гору
Богомазу (Украина) – 3:6,
4:6, Омар Мургулия – Фи-
липпу Мухамедову (Россия)
– 1:6, 0:6, а Георгий Рева-
зишвили – Яну Минеру (Че-
хия) – 1:6, 1:6.

Из других встреч отме-
тим победу итальянца Ри-
кардо Десто над россияни-
ным Фаридом Шириновым
– 7:6, 6:1.

На кортах Уимблдона

Женщины, четвертьфинал
Серена Уильямс (США, 1) -
Дженифер Каприати (США, 8)
2:6, 6:2, 6:3
Ким Клейстерс (Бельг, 2) -
Сильвия Фарина-

Элия (Итал, 27) 5:7, 6:0, 6:1
Жюстин Энен-Арденн (Бельг, 3) -
Светлана Кузнецова (Рос, 33) 6:2, 6:2
Винус Уильямс (США, 4) -
Линдсей Дэвенпорт (США, 5) 6:2, 2:6, 6:1

Мужчины, четвертый круг
Себастьен Грожан (Фран, 13) -
Хуан Карлос Фереро (Исп, 3)
 6:2, 4:6, 7:6 (7:2), 7:6 (7:3)

Существование Междуна-
родного антидопингового
агентства (WADA) под угро-
зой из-за недостаточного
финансирования прави-
тельствами стран. Об этом
заявил президент МОК Жак
Рогге. В своем выступлении
на церемонии открытия 115-

Российский пловец Юрий Прилуков установил новый ре-
корд Европы на дистанции 800 м вольным стилем - 7 минут
49,72 секунды. Это произошло на Международном турнире по
плаванию на Кубок Москвы в столичном бассейне «Олимпий-
ский». Автором предыдущего рекорда континента на этой ди-
станции был четырех кратный

Олимпийский чемпион Владимир Сальников - 7.50,64 секун-
ды (июль 1986 года).

В Афинах наводят порядок
Греческая Православ-

ная церковь протестует
против намерения влас-
тей Афин выдать дополни-
тельные лицензии на орга-
низацию публичных домов
в период проведения

Олимпийских игр 2004
года. Однако во вторник го-
родской совет выступил с
опровержением этой ин-
формации. «Городской со-
вет не планирует увеличи-
вать число публичных до-

мов», – говорится в заяв-
лении. Проституция и пуб-
личные дома в Греции юри-
дически легализованы.
Только в столице страны
есть несколько десятков
подобных заведений.

МОК требует погасить долги
й сессии Международного
олимпийского комитета
бельгиец призвал прави-
тельства выполнить свои
финансовые обязательства
перед WADA. Агентство было
создано по инициативе МОК
в 1999 году и финансирова-
лось в течение двух лет ис-

ключительно из средств
главной олимпийской орга-
низации. За это время МОК
перечислил WADA 25 милли-
онов долларов США. С янва-
ря 2002 года деятельность
агентства финансируется в
равной степени МОК и пра-
вительствами стран.

Плаванме

Прилуков установил рекорд Европы

Футбо л

Целый ряд известных
тренеров собрался в Ита-
лии, чтобы обсудить воз-
можности развития люби-
тельского футбола в Евро-
пе.

На встрече во Флорен-
ции поднимался вопрос о
создании прочной базы для
будущего футбола во всех
52 странах-членах УЕФА.
Глава четырехдневного се-
минара, технический ди-
ректор УЕФА Энди Рокс-
бург, надеется, что эта
встреча подскажет пути, ко-
торые помогут привлечь к
игре все новых и новых лю-
дей.

Роксбург, на
протяжении вось-
ми лет тренировав-
ший сборную Шот-
ландии, заявил,
что этот семинар
предоставляет
УЕФА отличную
возможность по
разработке новых
идей, касающихся
любительского и
детского футбола в

Европе.
«Мы горим желанием

сделать футбол еще более
популярным и увеличить
количество игроков на всех
уровнях континентальных и
национальных соревнова-
ний, - говорит Роксбург. -
Многие люди даже не пред-
ставляют, сколь важен лю-
бительский футбол».

«Детский футбол, на
мой взгляд, также можно
отнести к разряду люби-
тельского, - продолжил тех-
нический директор УЕФА. -
Но мы часто забываем о
том, что сюда же входят и
футбол в школе, любые

другие непрофессиональ-
ные соревнования и даже
футбол ветеранов».

«В данный момент лю-

дям нужно осознать, что
именно любительский фут-
бол поставляет кадры на
профессиональный уро-
вень, развивает игру и со-

бирает людей вместе. Его
можно использовать в каче-
стве средства интеграции
различных социальных

групп и для того,
чтобы дети росли
здоровыми и весе-
лыми», - заметил
Роксбург.

Он также при-
зывает умень-
шить процент под-
ростков, пришед-
ших в футбол, но
со временем заб-
росивших трени-
ровки. «Молодым
людям нужно пре-
доставить воз-
можность зани-
маться этим пре-
красным видом
спорта вне зави-
симости от их ма-
стерства, - напо-
минает Роксбург. -
Неважно - ждет ли

ребенка карьера супер-
звезды или же он играет
ради удовольствия».

Перед началом семина-
ра участники отдали дань

памяти камерунскому фут-
болисту Марку-Вивьену
Фоэ, скончавшемуся во
время полуфинальной игры
Кубка конфедераций Каме-
рун - Колумбия. После это-
го с небольшим введением
в тематику любительского
футбола выступил предсе-
датель Технического коми-
тета УЕФА доктор Йозеф
Венглош.

Через четыре дня УЕФА
планирует представить но-
вую программу по разви-
тию игры на уровне люби-
телей, в которую также
включена Хартия люби-
тельского футбола.

Директор-распоряди-
тель УЕФА Герхард Айгнер
также неоднократно напо-
минал о том, что развитие
любительского футбола
требует особого внимания.
Он намерен посетить семи-
нар, как, к слову, и почетные
представители любительс-
кого футбола Джо Джордан,
Сергей Алейников, Ханси
Мюллер и Джеки Дзеканов-
ски.

36-летний депутат Госу-
дарственной думы Роман
Абрамович приобрел бо-
лее половины акций ком-
пании Chelsea Village, в ко-
торую входит футбольный
клуб «Челси». Сумма сдел-
ки составила около 60
миллионов фунтов (99 с
половиной миллионов
долларов). При этом ново-
му владельцу придется по-
гасить около 80 милли-
онов фунтов долгов сто-
личного клуба.

Бывший министр
спорта Великобритании и
болельщик «Челси» Тони
Бэнкс потребовал от пра-
вительства провести рас-
следование обстоятельств
сделки. «Хотелось бы
знать, подходит этот чело-
век на роль владельца та-
кого клуба как, «Челси»?
Ведь клуб был продан че-
ловеку, о котором мы ни-
чего не знаем «, - заявил
он.

По данным американс-
кого журнала “Time”, Абра-
мович контролирует бо-
лее восьмидесяти про-
центов «Сибнефти», пятой
по величине российской
нефтяной компании, пяти-
десят процентов алюми-
ниевой монополии «Рус-
ский Алюминий» и 26 про-
центов компании «Аэро-
флот». В 2002 году журнал
“Forbes” назвал Абрамови-
ча вторым самым бога-
тым человеком России,
состояние которого оцени-
вается примерно в три
миллиарда долларов
США.

Напомним, что лондон-
ский клуб в прошедшем
сезоне финишировал чет-
вертым и получил право
участвовать в Лиге чемпи-
онов. Предыдущий владе-
лец, Кен Бэйтс, приобрел
клуб в 1982 году за симво-
лическую сумму в один
фунт, приняв также долго-
вые обязательства на пол-
тора миллиона фунтов.

Абрамович
 купил...
«Челси»

Трансферы, переходы
ПЕРВАЯ ИЗ АРЕН

ЕВРО-2004 ГОТОВА
Первая из десяти арен,

на которых состоится чем-
пионат Европы-2004 по фут-
болу, готова к эксплуатации.
Стадион Dom Afonso
Henriques Stadium в городе
Гимараэш после реконст-
рукции вмещает 30000 зри-
телей. Работы были выпол-
нены с опережением графи-
ка и в пределах бюджета.
Сумма стоимости проекта,
около 35 миллионов долла-
ров. Арена примет две игры
турнира.

«ОКНА» ПРОДЛЕНЫ ДО
17 ДЕКАБРЯ

Германский футбольный
союз всерьез рассматрива-
ет возможность продления
трансферного периода для
игроков, в настоящее время
находящихся без работы.
Один из руководителей
организации, Томас Хью-
зер, сообщил, что сроки
трансферного «окна» могут
быть продлены до 17 декаб-
ря - даты окончания перво-
го круга. Сейчас  дата зап-
рета на все переходы - 31
августа. Число безработных
футболистов - приблизи-
тельно в две сотни человек.

«МЮ» ПОПОЛНИЛСЯ
МОЛОДЫМ ФРАНЦУЗОМ

«Манчестер Юнайтед»
подписал четырехлетний
контракт с французским
форвардом Давидом Бел-
льоном. 20-летний нападаю-
щий выступал за «Сандер-
ленд», но появлялся в соста-
ве эпизодически, забив за
сезон лишь один гол. Он по-
кинул команду на правах
свободного агента, и таким
образом «МЮ» получил его
абсолютно бесплатно.
Алекс Фергюссон рассчи-
тывает, что новобранец су-
меет найти себя в его коман-
де, а сам Белльон есте-

ственно не скрывает своих
эмоций: «Это одна из тех
команд, за которую мечта-
ют играть мальчишки все-
го мира. Я готов упорно ра-
ботать, чтобы проявить
себя в «Юнайтед» на все сто
процентов».

БЕКХЭМ ПОДПИСАЛ
КОНТРАКТ С «РЕАЛОМ»

После успешного прохож-
дения медосмотра Дэвид
Бекхэм поставил свою под-
пись под контрактом, со-

гласно которому на ближай-
шие четыре сезона он ста-
новится игроком мадридс-
кого «Реала». За своего са-
мого харизматичного фут-
болиста «Манчестер Юнай-
тед» получит компенсацию
в размере сорока милли-
онов долларов. По-прежне-
му не известно, под каким
номером будет играть Бек-
хэм: из первых номеров
есть лишь одна вакансия –
номер «четыре», освобо-
дившийся после ухода Фер-
нандо Йерро.

«ДЕПОРТИВО» НА-
ЗВАЛ ЦЕНУ ЗА МАКАЯ
Президент испанского

«Депортиво» Аугусто Сезар
Лендойро заявил, что готов
отпустить нападающего Роя
Макая за сумму в размере
21 миллион евро. Глава га-
лисийского клуба настаива-
ет, что не расстанется с луч-
шим бомбардиром про-
шедшего первенства Испа-
нии ниже названной им сто-
имости.

Голландским нападаю-
щим интересуются «Бава-
рия», «Манчестер Юнай-
тед», «Валенсия» и «Барсе-
лона». Однако только мюн-
хенский клуб обратился к
«Депортиво» с официаль-
ным предложением о по-
купке Макая, согласно кото-
рому «Бавария» готова зап-
латить 18 миллионов евро.
«Юнайтед» пока официаль-
но не оформлял своего ин-
тереса к Макаю, однако, по

слухам, манкунианцы пла-
нируют выложить за него 15
миллионов евро. По всей
видимости, цена, запраши-
ваемая Лендойро, отпугнет
«Валенсию» и «Барселону»,
которым предстоит сделать
еще несколько приобрете-
ний.

«Такая звезда, как Ма-
кай, должен быть продан по
цене, соответствующей его
истинной ценности», - зая-
вил президент «Депорти-
во», - Ни одно из получен-
ных нами предложений

пока не соответствует на-
шим требованиям». Сам
Макай неоднократно заяв-
лял о нежелании продол-
жать карьеру в Испании,
что, несомненно, повышает
шансы «Баварии» и «Ман-
честера».

ТАИЛАНД ГОТОВ
ЗАПЛАТИТЬ. «РЕАЛУ»...

Правительство Таи-
ланда готово потратить
почти два с половиной
миллиона долларов на
то, чтобы жители страны

смогли воочию увидеть
мадридский «Реал» и
особенно Дэвида Бекхэ-
ма в действии. Ранее
планировалось пригла-
сить в страну итальянс-
кий «Интер» и английс-
кие «Арсенал» и «Челси»,
но клубы отказались от
этой идеи из-за эпиде-
мии атипичной пневмо-
нии. Приезд в Таиланд
«Реала», проводящего
предсезонную подготов-
ку в Азии, тем более по-
радовал бы местную пуб-
лику в связи с огромной
популярностью английс-
кого футболиста в этой
стране.

ПРЕЗИДЕНТ
«МОНАКО» УШЕЛ

В ОТСТАВКУ
Президент выступающе-

го во французской лиге
«Монако» Жан-Луи Кампо-
ра подал в отставку со сво-
его поста, после того как
провел в клубе на этой дол-
жности 28 лет. 62-летнего
Кампора заменит Пьер
Свара, функционер, кото-
рый близок ко двору цар-
ствующей в Монако семьи
Гримальди. «Еще полтора
года назад я говорил о сво-
ей отставке. Но я не мог по-
кинуть тонущий корабль.

Сейчас же, когда все про-
яснилось, и решения по
выходу из кризиса были
найдены, пришло время
для решительного шага», -
заявил Кампора. Как изве-
стно, из-за долгов «Мона-
ко» был под угрозой «ссыл-
ки» во второй дивизион,
однако клуб все-таки нашел
требуемую для гарантии
сумму в 25 миллионов евро
и сумел избежать пониже-
ния в классе. На данный мо-
мент общие долги клуба ис-
числяются суммой в 50
миллионов евро. Новый
президент «Монако» Пьер
Свара вскоре после назна-
чения подтвердил, что Дидье
Дешам останется на посту
главного тренера команды.
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Тамаз Ломсадзе

Курс
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 29
Батуми + 29
Поти + 32
Зугдиди + 30
Озургети + 29

Кутаиси + 30
Цхинвали + 29
Гори + 31
Ахалцихе + 29
Телави + 28

ТБИЛИСИ  + 31

А лма - Ата + 27
А ш ха б а д + 32
А ф и н ы + 32
Ба ку + 25
Б е р ли н + 22
Б и ш к е к + 29
Вена + 25
Вил ь н юс + 21
Ду шан бе + 36
Женева + 22
Ереван + 29

К ие в + 26
К ишин ев + 30
Л о н д о н + 21
М а д р и д + 28
Москва + 22
М и н с к + 21
П а р и ж + 22
Рига + 22
Р и м + 29
Ташкент + 37
Таллинн + 20

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,

на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых ме-
роприятий (концерты,

съезды, конференции и др.)
- охрану и сопровождение иностранных

делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Вы жаждете новых пере-
живаний и ощущений. Если в
последнее время у вас выда-
лось особенно много работы
или вы чувствуете себя по-
давленным, ситуация вскоре
изменится.

Сегодня группа людей бу-
дет требовать вашего внима-
ния, но бывают моменты, ког-
да выполнение работы более
важно, чем попытки удовлет-
ворить всех окружающих.
Если ваш образ действий не
понравится другим людям, не
волнуйтесь.

Вам трудно понять, поче-
му все стараются помешать
вашим поездкам или ставят
ваш авторитет под сомнение.
Поступайте по-своему, что бы
вы ни услышали. Устанавли-
вая свои правила и следуя
собственным принципам, вы
можете не опасаться мелких
завистников.

Вы резко отвергаете идеи
других людей, но сегодня вам
стоит быть более сговорчи-
вым. То, что будет решено в
течение ближайших двух
дней, окажет серьезное вли-
яние на вашу дальнейшую
жизнь.

Окажите другим людям
посильную помощь, но не по-
зволяйте им собой манипули-
ровать или вводить в заблуж-
дение. Полученные известия
помогут вам осознать ситуа-
цию и отказать в помощи
слишком ленивым и инерт-
ным людям.

Сегодня звезды усиливают
ваше воображение и ваши
творческие способности.
Если эти способности вам
понадобятся на работе или
если вы хотите с их помощью
решить проблемы, то вам по-
везет.

Вы обладаете великолеп-
ной способностью поддер-

жать окружающих в трудную
минуту. Поскольку в после-
днее время у вас возникло
множество проблем, а про-
изошедшие изменения были
отнюдь не из приятных, сове-
туем весь свой оптимизм на-
править на себя и решить, ка-
ким образом имеющиеся
возможности, а также страхи
и надежды влияют на ваши
шансы.

Сегодня время замедлит
свой бег. Делайте то, что дол-
жны делать, спокойно и раз-
меренно. У вас еще будет вре-
мя наверстать упущенное. Вы
должны подготовиться к рыв-
ку - разобрать бумаги, сделать
телефонные звонки, напи-
сать письма.

Звезды говорят о том, что
для полного счастья вам не-
обходимы стабильность и
уверенность в завтрашнем
дне. Близкий человек проявит
щедрость, но так ли уж бес-
корыстны эти подарки? В бу-
дущем они могут поставить
вас в зависимое положение.

Каждый человек понимает
счастье по-своему, но очень
важно, чтобы ваши возлюб-
ленные знали о том, что оно
значит для вас. Настало вре-
мя поговорить о своих при-
страстиях, но всегда помни-
те о том, что чужие открове-
ния могут немало удивить
вас, а ваши - других людей.

Не стоит недооценивать
влияния звезд. Сегодня сосре-
доточьтесь на обмене мысля-
ми и идеями. Вы должны тру-
диться в собственных интере-
сах и не обращать внимания
на людей, которым могут
быть неинтересны или даже
неприятны ваши поступки.

Удачный момент для зна-
комства коллег со своими
идеями, для принятия новых
подходов. Все, за что бы вы
сегодня ни взялись на рабо-
те, пойдет на пользу вам и
делу, зачтется вам весомыми
очками, станет залогом даль-
нейшего карьерного роста.

ТБИЛИССКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ

ГРУЗИНСКИЙ И РУССКИЙ СЕКТОРЫ

ПРИГЛАШАЕТ НА УЧЕБУ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

Лица с высшим образованием, а также с дипломом колледжа, зачисляются на 2-й курс.

Функцианирует многопрофильный колледж.

Продается
Двухкомнатная изо-

лированная квартира со
всеми удобствами (газ,
телефон) на 4-м этаже и
гараж.

Адрес: пр.Кетеван
Цамебули, 73, кв.31.

Справки по тел.:
77-57-36

Гастроли

В первом отделении в
исполнении Ж.Дюкро про-
звучали произведения Шу-
берта, во втором оба музы-
канта представили грузин-
ской публике сонаты Ф.Мен-
дельсона, Ф.Пуленка и
С.Рахманинова. Они проде-
монстрировали свойство
истинного таланта: умение
не просто профессиональ-
но исполнить произведе-
ние, но прожить его, прочув-
ствовать мысли композито-
ра, атмосферу эпохи, в ко-
торую оно создавалось, вы-
разить свое отношение к
миру. Романтический па-
фос композитора первой
половины  ХIХ века Мен-
дельсона также близок
Ж.Дюкро и Ж.Перно, как и
импрессионизм Пуленка,
творившего в XX веке, или
напевная мелодичность
Рахманинова - вернее, они
становятся близки исполни-
телям, благодаря их пере-
воплощению, почти актерс-
кому, в образ музыкально-
го произведения. Когда кон-
церт завершился, публика
скандировала: «Браво!»,
«Бис!». И музыканты с удо-
вольствием подарили залу
произведения легкой клас-
сической музыки. И вновь -
перевоплощение. На этот
раз в образы веселых, бес-
шабашных молодых людей,
получающих истинное на-
слаждение от музыки и
щедро дарящих слушате-
лям свою любовь. Их блис-
тательное выступление в
какой-то момент преврати-
лось в шоу. Музыканты нео-
жиданно поменялись мес-
тами - Дюкро заиграл на
виолончели, а Перно - на
фортепиано. И все это лег-
ко, с присущим французам
изяществом, шармом. Иг-
ровой  момент  захватил и
зрительный зал, который
требовал продолжения кон-
церта... до бесконечности!

Несколько слов о музы-

ДВА ЖЕРОМА

кантах. Жером Дюкро и Же-
ром Перно окончили Па-
рижскую национальную
консерваторию. Всеобщее
признание Дюкро принес
успех - вторая премия - на
Первом международном
конкурсе им. Умберто Ми-
шеля, который организовал
в Ла-Скала Маурицио Поли-

ни. Пианист ведет активную
концертную деятельность,
считается лучшим испол-
нителем Шуберта. В 2001
году его диск с записями
произведений Шуберта
был отмечен «Золотым ди-
апазоном».

Жером Перно - лауреат
многих конкурсов: имени
Чайковского (Москва, 1994,
финалист), имени Ростро-
повича (Париж, третья пре-
мия), Претория (1994, пер-
вая премия). Музыканту
близок как стиль барокко,
так и  модерн. В его репер-
туаре произведения совре-
менных композиторов и
композиторов романтичес-
кого направления, а также

Вслед за гастролями Лионского балета, которые про-
шли в рамках культурной программы Посольства Фран-
ции в Грузии и Французского культурного центра име-
ни Александра Дюма, в Большом зале Тбилисской госу-
дарственной консерватории имени В.Сараджишвили
состоялись концерты Жерома Дюкро (фортепиано) и
Жерома Перно (виолончель).

музыка XVI-XVII веков.
Ж.Перно - профессор Лон-
донского Королевского му-
зыкального колледжа.

С 1995 года Жером Дюк-
ро и Жером Перно выступа-
ют в дуэте.

После концерта фран-
цузские гости ответили на
вопросы корреспондента
«СГ»:

- На сцене вы демонст-
рируете удивительное вза-
имопонимание. Расскажи-
те, как сложился дуэт Дюк-
ро-Перно?

- О, это интересно! - живо
откликнулся Жером Дюкро.

- Мы одновременно учились
в Парижской консервато-
рии, однако в течение пяти
лет ни разу не встречались.
Но однажды организатор
концерта в консерватории
почему-то предположила,
что мы с Перно могли бы
выступить в дуэте. А нам
этого совершенно не хоте-
лось, ведь мы практически
не знали друг друга. Одна-
ко, исходя из дипломати-
ческих соображений, все-
таки решили попробовать.
И на первой же репетиции
поняли, что сможем найти
общий язык.

- Это связано с психоло-
гической совместимос-
тью?

- Я бы назвал это маги-
ей…

- А родители имеют от-
ношение к музыке?

- Мои родители не музы-
канты. Но когда я был ма-
ленький, они играли на
фортепиано, часто слушали
классику. Так что я вырос в
музыкальной атмосфере...

- А мой прадед, дед и отец
были дирижерами, - вклю-
чился в разговор Жером
Перно.

- А почему не продолжи-
ли традицию?

- Потому что по натуре я
анархист (смеется).

- Это чувствуется на сце-
не...

- Я очень люблю контакт с
инструментом, люблю со-
здавать звук и не мог бы де-
лать дирижерских жестов.

- Во время концерта мы
стали свидетелями неожи-
данного перевоплощения.
Серьезные классические
музыканты вдруг словно
надели или, наоборот, сня-
ли  маски и разыграли пе-
ред слушателями шоу!

- После того как заверша-
ется концертная программа,
мы обычно хотим преподне-
сти аудитории сюрприз и,
чувствуя себя более свобод-
ными и раскрепощенными,
играем относительно легкую

музыку. Когда исполняем
более серьезную музыку,
мы - актеры, только класси-
ческие. А когда переключа-
емся на другой репертуар,
остаемся лицедеями, но
легкого жанра. При этом
происходит не только внеш-
нее, но и внутреннее пере-
воплощение. Мы не джазме-
ны, импровизирующие му-
зыкальную тему. Сочинения
- в нас... И мы стремимся
через звуки музыки выра-
зить самих себя, свое на-
строение, отношение к миру.

- Музыку каких компо-
зиторов вы предпочитае-
те?

- Мне нравится та музы-
ка, которую я слушаю или
исполняю в данный момент.
Словом, мы являемся адво-
катами всех композиторов,
с произведениями которых
работаем, - говорит Жером
Дюкро.

- Это тоже актерский
подход. Ведь актеры - адво-
каты своих ролей...

- Если мы условимся, что
музыка - это язык, значит,
нам как драматическим ак-
терам приходится иметь
дело с текстами, только нот-
ными. Работая с ними, не-
обходимо прочувствовать
их глубинную суть. И, в пер-
вую очередь, верить в то,
что хочешь донести до слу-
шателя - зрителя.

- Вы так отдаетесь музы-
ке во время концерта, что
остается ощущение, что
вы, как спортсмены, теряе-
те в весе...

- После концерта мы быс-
тро компенсируем потери
килограммов  (смеются).

- Немного о семейном
положении. Женаты?

- Я женат на виолончели, -
хохочет Жером Перно.

- Мы постоянно в разъез-
дах, поэтому сложно созда-
вать семью. К тому же мы
еще молоды, - уточняет его
коллега.

- Что любите читать?
Люблю французскую, ан-

тичную, русскую литерату-
ру, особенно Достоевского,
- говорит Жером Дюкро. - Но
вообще предпочтения скла-
дываются, как в музыке: что
читаю, то и люблю.

- Возникают ли в связи с
прочитанным музыкаль-
ные ассоциации?

- Конечно, когда читаешь
русскую литературу, легче
понять Рахманинова и Чай-
ковского, немецкую - Бетхо-
вена и Моцарта.

- А я предпочитаю чи-
тать биографии музыкан-
тов, композиторов, фран-
цузскую литературу, - гово-
рит Жером Перно. - Часто
обращаюсь к Библии, ко-
торая помогает во многом
разобраться, многое по-
нять…

- Как вы отдыхаете?
- Очень хороший вопрос.

Мы  никогда не отдыхаем.
Наш отдых - работа.

- Музыка для вас - удач-
ный бизнес или счастье?

- Ответ, по-моему, дают
наши концерты, - сказал,
чуть помедлив, Жером
Дюкро.

Инна БЕЗИРГАНОВА


